

1821 ★ 1961



Antes: contra las cadenas españolas

Ahora: contra las cadenas imperialistas

En el alma del pueblo está consolidada la Rev. Cubana

EL DIPUTADO DON ENRIQUE OBREGON VALVERDE, JEFE Y CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL PARTIDO ACCION DEMOCRATICA POPULAR, CONDENA ENERGICAMENTE EL ROMPIMIENTO DE RELACIONES DEL GOBIERNO DEL LIC. ECHANDI CON EL GOBIERNO Y PUEBLO DE CUBA

Librar victoriosamente la lucha por la segunda independencia nacional

"Al romper relaciones con Cuba, el Gobierno de Costa Rica se ha dejado vencer por la presión internacional y se ha prestado al juego de los grandes consorcios mercantiles que tratan de impedir el avance de la Revolución Latinoamericana", declaró hoy el diputado Enrique Obregón, Jefe del Partido Acción Democrática Popular y candidato a la Presidencia.

Dijo Obregón: "No es nada sorprendente la medida tomada por Echandi. Al parecer el Gobierno de Costa Rica ha sido impulsado por la presión de los intereses norteamericanos, a pesar de que, aparentemente, hubo contra esa actitud cierta presión de sectores del capital nacional. Algunos miembros del Gobierno de Echandi y ciertos allegados políticos consideraban que no era conveniente la ruptura por cuanto podía originar medidas similares de parte de otros países latinoamericanos, y como consecuencia, una agresión a Cuba por parte de los Estados Unidos. Aunque parezca paradójica la actitud de los capitalistas nacionales, estaban dispuestos

(—Pasa a la Pág. 4—)



RESUMEN DEL VIBRANTE DISCURSO PRONUNCIADO POR DON ARNOLDO FERRETO EN EL CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES EL LUNES, CON OCASION DE LAS FIESTAS DE LA PATRIA QUE CELEBRANSE EN AQUEL CENTRO.

El miércoles en la noche se celebró un mitin en el local del Centro Obrero de Estudios Sociales, en conmemoración del 140 aniversario de la Independencia Nacional, en el cual pronunció un discurso don Arnolfo Ferreto. Al concluir el acto los asistentes aprobaron por aclamación un mensaje de solidaridad a Fidel Castro, Primer Ministro de Cuba, y de protesta contra la actitud del Gobierno de Costa Rica de romper relaciones diplomáticas con la Cuba revolucionaria.

(—Pasa a la Pág. 10—) 60

Por la tierra

luchan valerosamente en Sabalito

Mario Segura, Presidente de la Liga Campesina de Sabalito, cuenta la heroica lucha de los campesinos pobres por la tierra

Mario Segura, hombre pequeño y recio, que habla en forma enérgica, explosiva, que no entiende de términos medios, ni se guarda opiniones entre pecho y espalda, conversó con nosotros la semana pasada. Es uno de los principales líderes de los campesinos pobres de la región de Sabalito, que se han visto obligados a luchar durante muchos años, no sólo con las eternas dificultades del trabajo agrícola, sino, principal



Sr. MARIO SEGURA

(—Pasa a la Pág. 9—)

Sigue empeñada la United Fruit en expatriar a Meléndez Ibarra

Siendo costarricense, no se podría echarlo del país sin pisotear antes la Constitución Política que nos rige

Un organismo que se llama "Consejo Nacional de Migración", uno de los tantos con que opera la Embajada de los Estados Unidos en Costa Rica, acaba de publicar una gacetilla en "La Nación", órgano de la misma embajada, bajo el siguiente título: "Consejo de Migración confía en que el Tribunal de Elecciones confirme resolución para cancelar carta de naturalización de José Meléndez Ibarra". Luego encabeza la nota pseudo informativa en estos términos: "En días pasados el Consejo de Migración tomó la resolución de cancelar la carta de natura-

(—Pasa a la Pág. 9—)

ADELANTE
Semanario de Intereses Generales

SAN JOSE, COSTA RICA, A. C.

DOMINGO 17 DE SETIEMBRE DE 1961

Quién paga la campaña de difamación contra FUTRA?

LA PAGAN EN "LA PRENSA LIBRE" LA UNITED FRUIT Co. Y LA EMBAJADA AMERICANA

En edición anterior publicó M. Vega, contra "La Prensa Libre" por la campaña de difamación formulada por el Lic. Alvaro (—Pasa a la Pág. 4—)

Presión de la Embajada yanqui

"A ELLA OBEDECIO LA RUPTURA DE RELACIONES CON CUBA: CUALQUIER GOBIERNO MENOS TIMORATO HABRA DE REANUDARLAS", DECLARA EL DIPUTADO DON MARCIAL AGUILUZ ORELLANA

(Lea texto en Pág. 4)

Ruptura con Cuba

Costa Rica, país que logró prestigio por una larga tradición democrática y de civilismo, acaba de romper relaciones con el Gobierno Revolucionario de Cuba. Este es un hecho insólito dentro del ámbito de la política internacional de nuestro país, un hecho extraordinario, sin precedentes.

Es evidente que el Gobierno del señor Echandi, a pesar de representar los intereses de los círculos oligárquicos de Costa Rica, que odian toda suerte de innovaciones y, muy particularmente, los cambios habidos en la estructura de la vida social de Cuba, no ha roto relaciones con Fidel Castro por impulso propio, inspirado por los intereses de clase que representa. El Gobierno de don Mario ha estado sometido desde hace mucho tiempo a una fuerte presión para que rompa sus lazos diplomáticos con Cuba. Antes de que el señor Echandi diera este paso, mucho antes, habían roto sus relaciones con la Cuba Revolucionaria los gobiernos de los países centroamericanos. El último en hacerlo fue el de Villeda Morales, el más democrático de ellos, por cierto. Pero servía de poco o de nada a la política imperialista, que busca aislar a Cuba diplomáticamente, como paso previo a una nueva agresión, la circunstancia de que regímenes desprestigiados, como los de los Somoza, en Nicaragua, de Ydigoras, en Guatemala y del Directorio Militar en El Salvador, no tuvieran relaciones con Cuba. Al contrario, era un timbre de orgullo para Cuba el que gobiernos despectivos tan impopulares rehuyeran su contagio. De ahí el interés de los círculos imperialistas yanquis de obligar a don Mario Echandi a romper con el Gobierno de Fidel Castro. A pesar de todos los lunares de nuestro sistema democrático, éste sigue gozando de cierto prestigio en América Latina. Al fin y al cabo no es lo mismo desde ningún punto de vista el régimen imperante en Nicaragua, o en Guatemala o en El Salvador, que el imperante en nuestro país.

El señor Echandi resistió un poco la presión. No sería justo desconocerlo. Pero además del Departamento de Estado se unieron a presionar en favor del rompimiento con Cuba todas las capas y círculos reaccionarios del país, especialmente la Iglesia Católica. En América Latina la Iglesia juega un gran papel en la lucha desplegada contra la Revolución Cubana. Al imperialismo le conviene esconder las manos, y hacer aparecer a la Iglesia al frente de los movimientos encargados de debilitar la posición internacional del gobierno actual de La Habana.

En el movimiento de cierre de colegios secundarios que tuvo lugar hace algunos meses donde se originó el compromiso de don Mario Echandi de romper relaciones con Cuba apenas se produjera un nuevo fusilamiento, desempeñó un papel preponderante la Iglesia Católica, cuando menos ciertos círculos de ella, aquellos ligados a los colegios privados. Este fue a todas luces un movimiento azuzado y controlado desde los colegios católicos, por curas españoles falangistas.

Así, en Costa Rica, como en toda la América Latina, se despliegue una gran ofensiva reaccionaria a base de la alianza de los círculos imperialistas, los círculos clericales, especialmente los españoles, las camarillas militares y los grupos oligárquicos nacionales.

Estas fuerzas, capitaneadas en nuestro país por la Embajada de los Estados Unidos, presionaron al Presidente Echandi hasta obligarlo a romper sus relaciones con Fidel Castro.

Estamos, pues, en presencia de un acto de la política exterior de Costa Rica que no sólo no responde a los intereses nacionales del país, sino que, además, es el producto de una imposición extranjera. Se trata de una manifestación más, muy grave por cierto, de que la política exterior de Costa Rica, como la de la mayoría de los países latinoamericanos, no está dictada por la voluntad soberana de la nación, sino que es un producto foráneo, impuesto desde fuera, que muestra la pérdida gradual de la soberanía nacional.

Por supuesto que el hecho de que esta política le haya sido impuesta al señor Echandi no disminuye su responsabilidad. Don Mario pudo mantener con dignidad una política exterior basada en los principios de la convivencia nacional, una política exterior inspirada en las tradiciones democráticas del país. Es una lástima que no tuviera el tem-

(—Pasa a la Página 4—)

¿Por qué huyen algunas personas del sector oriental alemán (socialista) al sector alemán occidental (capitalista)? Es bueno con testar esta pregunta porque la ignorancia general le sirve al imperialismo, como siempre, para hacerle propaganda a la guerra.

Berlín está profundamente adentrado en el territorio socialista. Pese a eso, está ocupado militarmente por tropas de Francia, Inglaterra y Estados Unidos. (Entre paréntesis, la URSS pide que se desmilitarice, no que le dejen a ella la ciudad; sus tropas también evacuarían Berlín).

Metido hasta el fondo en el suelo socialista es un foco nazi en el corazón del socialismo; una fuente vengativa de provocaciones; un centro imperialista de espionaje. ¡La chispa que puede encender la hoguera de la guerra mundial!

El territorio socialista, en que está metido Berlín, se ha transformado mediante la revolución socialista. Los cambios del régimen social se reflejan en todos los órdenes de la vida: desde el modo y las relaciones de producción (producción y distribución de la riqueza sobre la abolición de la propiedad privada), hasta las películas, los versos, la actitud ante la vida, y la misma vida corriente, común y diaria.

Una revolución social no satisface a todos. A unos se les expropia los bienes de producción para devolvérselos al pueblo; capitalistas, grandes empresarios, latifundistas, etc., huyen del régimen que los expropia. Pero no sólo ellos. Una capa subalterna que vive a su sombra (contabilistas, gerentes, secretarías de gerentes, mandadores de fincas, etc.) también resulta afectada al afectarse a sus altos jefes. Ya no pueden ser servidores privilegiados de ningún señor. Se van.

El régimen socialista también afecta a otras personas. Las que por costumbre, por "educación", por tradición, por su "modo de vida de siempre", se sienten a gusto en el régimen capitalista: muchachos que no pueden vivir sin prostitutas; mujeres que no gustan de trabajar sino de vender sus encantos; jugadores y dueños de garitos; traficantes de drogas y tratantes de blancas; todo ese mundo que depende de las "diversiones" y la "buena vida" (vicios) inherentes al régimen capitalista, huyen de la moralidad socialista.

Algunos pequeños burgueses que vivían de una renta, de unas acciones de la fábrica expropiada y que de momento les resulta duro de entender el nuevo género de vida, aunque en el fondo les vendrá en beneficio; hombres y mujeres que no gustan del trabajo constante, sino de "golpes" de fortuna o de las migajas que caen desde la mesa capitalista; especuladores de bolsa y demás; o simplemente, personas a las que la actividad creadora y revolucionaria del socialismo no les gusta, se suman a los evadidos. Unos son adversarios declarados de clase; otros son simplemente personas que no se aclimantan en la Revolución transformadora de su vida más o menos ociosa y cómoda. El pachuco (lumpen-proletariat en mangas de camisa o de saco) que vive de ese mundo agónico, también se va. De toda esa capa de fugitivos dependen miles y miles de personas. La dueña del salón de belleza que escapa, abre la perspectiva de la fuga para la nachacha que todos los sábados, para su

Gusanos Rubios

por JOSE PIEDRA

"week-end", acudía a "arreglarse"; el jugador que se va obliga a irse al "chinguero"; el rentista que vivía de cortar el cupón, al escapar, obliga a imitarlo a quienes lo surtían de puros, vinos y perfumes. Su mayordomo también prepara sus valijas.

La cadena es larga. Todos los eslabones disfrutaban y dependían del capitalismo. Se van a su mundo. Abandonan el nuevo en el que ellos por intereses de clase, o por simple conveniencia propia, no se adaptan. Algunos se marchan simplemente por espíritu de aventura. Del sector socialista huyen al sector capitalista también muchos enemigos solapados que esperaban la "unificación" de las dos Alemanias a la manera nazi. Es decir, aboliendo el socialismo del sector en que impera. Allí estaban agazapados para surgir en el momento oportuno. La situación de los últimos meses les hizo entender que su espera era en vano. Nunca llegaría su "momento oportuno". Se van.

En Alemania reinó por muchos años el nazismo. Hubo una guerra en la que participó de una u otra manera todo su pueblo. Derrotado, en una porción de su suelo se estableció el socialismo. Fue un viraje de 180 grados sobre los escombros de la Alemania de Hitler. Dentro de las condiciones históricas alemanas, lo sorprendente no es el número de fugitivos, sino su reducido porcentaje. ¡Pujanza del socialismo!

Los que huyeron al sector imperialista en los primeros años del socialismo alemán, han vuelto paulatinamente al sector oriental. Se convencieron que la situación en la República Fascista Alemana no es como la pinta la propaganda yanqui; se convencieron que detrás de sus oropeles (cabarets, beautis parlors, whiskey, call-girls y abundancia de corbatas: las cosas "gratas" de la vida para los ociosos y los corrompidos) estaban la miseria, la injusticia y la crueldad naturales del régimen capitalista. ¡Volvieron!

Si en las últimas semanas, por corto tiempo, se alcanzó el ritmo de evasiones de los duros y primeros años, se debe al terror. Temen la guerra. Y huyen, no para establecerse definitivamente en el sector nazista alemán, sino para dar el primer salto hacia cualquier rincón del mundo, lejos de esa primera trinchera de un conflicto mundial.

Nosotros sabemos qué es un gusano de Cuba. Un millonario, un esbirro, un tahir, un dueño de cabaret, un especulador, un gran industrial o terrateniente, que huye de la Revolución Cubana porque allí no "hay ambiente". Nunca son —en Costa Rica por ejemplo— obreros ni campesinos.

Pues los que huyen del sector socialista al sector capitalista en Alemania, son gusanos de la misma estirpe. Pero rubios. Esa es la única diferencia.

MIRADOR

— DE ALVARO QUIROGA —

Poeta: Profeta

Ya hace años, me emocionaba leyendo —y repitiendo a quien me lo toleraba— aquellos versos de Nicolás Guillén que empiezan:

“No sé por qué piensas tú,
soldado, que te odio yo,
si somos la misma cosa
tú,
yo”.

Y que así terminan —si la memoria no me traiciona:

“Ya lo veremos tú y yo,
juntos, en la misma calle,
hombro con hombro tú y yo,
sin odios ni yo ni tú;
pero sabiendo tú y yo
a dónde vamos tú y yo”.

Me emocionaba, sí; pero me decía a mí mismo: Son sueños de poeta. Amargura de verse enemistado sin motivo con el hermano, opuesto a él por quienes mecran haciendo que los de “abajo” nos matemos unos a otros. Amargura, y en el fondo, una vaga, remota esperanza de que un día vayamos juntos, sin odios, por un mismo camino y hacia un destino común que los dos sepamos... ¡Cuándo, cuando podrá ser eso!... ¡El soldado y yo, los soldados y nosotros, como hermanos que somos!... ¡Sueños bondadosos de poeta!...

Y el destino ha querido, sin embargo, que yo mismo vea cómo hay sueños que dejan de serlo para cuajar en hermosas realidades, y antes, mucho antes de lo que esperábamos y, a veces, de lo que merecemos.

El primero de mayo, aquí en La Habana, desfilaban los milicianos revolucionarios, el pueblo hecho soldado —soldado de sí mismo—, bajo un vuelo de palomas y de notas marciales. Yo veía, con el corazón suspenso. Los soldados y yo, íbamos juntos, hacia un mismo y consciente destino.

Y junto a mí, a dos pasos de distancia, también lo veía, en persona —persona estremecida de los pies a la cabeza—, Nicolás Guillén. ¡El poeta de los sueños, que decía mi pesimismo de ayer! El profeta.

(Querría yo que esta nota valiera algo, para dedicarla a Eduardo Mora, en reconocimiento de que tuvo fe antes que yo: de que su clarividencia hecha en el yunque, siempre valió mucho más que mi presuntuoso y romo entendimiento.)

TIRO SEGURO



La carreta de café que doña Berta de Gerli desea enviarle a los nazis alemanes se está convirtiendo en un fantasma. No hay manera de llenarla. La gente protesta por el derroche cuando en Costa Rica estamos ya en grave crisis. Nadie quiere enyugarse en ella. Va a resultar... ¡la carreta sin bueyes!

LOS PERIODICOS DE LA SEMANA

Entre líneas

Por PREGONERO

Para leer periódicos y comer pescado hay que tener mucho cuidado.— La UPI informó el 12 que Ydígoras Fuentes felicitó a Echandi por la ruptura con Cuba. Echandi debía recordar lo que dijo la mona de la fábula: “Si el sabio desaprueba malo; si el necio aplaude, peor”. O lo que dijo aquel viejo diputado comunista cuando lo aplaudieron los conservadores: “Qué has dicho, viejo imbécil, que te aplauden estos pillos?”



“Imposible competir en mercado centroamericano en lo que respecta a la fabricación de fósforos”, declaró a La Nación el industrial José Gamboa. Todos los industriales nacionales podrían decir lo mismo, porque es una realidad. Sería competir con las fábricas yanquis instaladas con caretas nacionales, a base de los bajos salarios de otros países centroamericanos.

tan celebrado por Figueres, Ulate, Calderón, La Nación y demás miembros de nuestras clases gobernantes... que están como para echarlos a todos en el mismo saco, y...

“Juventud demócrata de la Dominicana viene a curso”, informa la Prensa Libre del 6. Son becados dominicanos que vienen a estudiar la forma de hacer una revolución en su país sin majarle los callos a mis ter Kennedy. Figueres será uno de los “profesores”... Desde que fue a enseñarle a Fidel cómo se hacía una revolución, quedó encantado de la asignatura...

El periódico pide sanciones contra los especuladores. ¿Contra todos los especuladores? ¿También contra los que se anuncian por páginas enteras? ¿O sólo contra los peseteros de barrio? No nos parece que La Nación, ni La República, vayan a cometer la barbaridad de pedir sanciones contra los que pagan esas paginitas de a quinientos pesos... Sería matar la gallina de los huevos de oro...

En todos los periódicos, anunció Garrido Llovera el mayor precio de sus productos, a consecuencia de la aprobación de los planes del Banco Central, o sea del Fondo Monetario Internacional (yanqui). Alza en el precio de la manteca es uno de los primeros resultados de la maravillosa Alianza para la Pobreza...

El Ministro Borbón declaró a todos los diarios que quienes hablan de alza en el costo de la vida están haciendo “demagogia” y están mintiendo. Según él las estadísticas hablan de bajas en los precios. Nosotros podemos replicar: “Diga la estadística lo que le dé la gana, el paquete de navajillas de a peso vale ahora un peso diez; la manteca vale un dieciocho por ciento más; el jabón importado subió un colón por caja grande y así todo lo demás. El señor Borbón puede decir hasta misa y mostrar cuantas estadísticas quiera. Las amas de casa dicen en esto la última palabra y son capaces de darle con la sartén a quien venga con estadísticas”.

Numar anunció alza del precio de sus productos debido al efecto de los planes del Fondo Monetario. Es otro efecto de la Alianza para la Pobreza...

La Compañía Bananera le subió el precio al aceite de palma en un 18,2 por ciento. Es otro efecto de esa formidable Alianza para la Pobreza que alaban por igual Figueres, Orlich, Ulate y Calderón. ¡Qué cuarteto!

En otro periódico leímos la protesta de un señor que habla del alza de precios y dice que por lo menos debería publicarse un anuncio de nuevas listas de precios, emitido por “alguna oficina técnica” del Gobierno. Es decir, que a nuestro buen amigo legalista, dándole un anuncio firmado por un funcionario, para avisarle el alza, se queda tranquilo. Es, en verdad, una borreguil manera de ver la vida.

La Nación, por su parte, anuncia ufana en su editorial del 9, al comentar el problema de la especulación: “Las medidas que fueron adoptadas, al afectar la paridad del colón, tienen sin duda algunas implicaciones sobre las economías privadas”. Esas “algunas implicaciones” equivalen a un aumento de 17 por ciento en todos los precios; menos en el precio del trabajo, o sea, menos en el salario.

Y aquí tenemos otra muestra de los “beneficios” de la Alianza para la Pobreza: Tropical Gas Company anuncia alza de 8,35 por cilindro de gas. Es un recorte que tenemos en cuatro copias, para mandárselas a Ulate, Calderón, Figueres y Orlich, como una prueba más de lo formidable que es ese plan de Alianza para la Pobreza que ellos tanto elogian. A Borbón ni se lo mandamos, porque según las estadísticas él sostiene que el costo de la vida está bajando. A mister Pocho Telles tampoco se lo mandamos, porque, después de hecha la torta, debe andar en algún turno, contratado por la comisión...

Eso es lo que se llama un “Plan de Austeridad”. Esos planes consisten fundamentalmente en desvalorizar las monedas de los países latinoamericanos para sacarle una tajada a los salarios. Es una de las principales medidas del extraordinario plan de Alianza para la Pobreza,

Presión de la Embajada yanqui

El Gobierno de Echandi ha roto relaciones con Cuba por presión de la Embajada Yanqui y de la clase a que pertenece", dijo el diputado Marcial Aguiluz, cuando se le pidió su opinión sobre la ruptura.

"Hasta ahora el Gobierno había mantenido una actitud que lo separaba de los otros gobiernos serviles de América Latina. Es una lástima que por un motivo tan torpe como el fusilamiento de criminales, se haya tomado tan grave decisión. Es lamentable, porque el Gobierno Cubano hizo la posible por evitar que se rompieran relaciones. Los que defendemos la Revolución Cubana seguiremos apoyándola y defendiéndola, por todo lo que ella significa para América Latina. Tengo la impresión de que cualquier gobierno menos timorato que éste habrá de restablecer las relaciones".

EN EL ALMA.....

a apoyar indirectamente al régimen cubano porque la existencia de ese régimen favorece sus tratos con Norte América, como en el caso del aumento de la cuota azucarera.

Aunque la ruptura pueda perjudicar a Cuba, sigo creyendo que la Revolución está consolidada en el alma del pueblo cubano y ni la unión de todas las oligarquías, ni la presión que puedan hacer los sectores corrompidos y prostituidos de la oligarquía costarricense va a detener ese glorioso movimiento libertario".

EDITORIAL

ple y el coraje necesarios para hacerlo.

El pretexto invocado para romper con el Gobierno de Fidel no resiste el menor análisis. Todos sabemos en Costa Rica que fue eso un pretexto. ¿Desde cuándo tiene un gobierno el derecho de meterse a juzgar los hechos de la política interior de otro Estado. ¿Desde cuándo Costa Rica decide el problema de sus relaciones con otros Estados a base de considerar hechos tales como la cuestión de si existe o no en ellos la pena de muerte?

A última hora el señor Echandi ha dicho que la ruptura se originó, no en la circunstancia de que fueran fusilados cinco criminales, sino en que la sentencia de muerte la dictara un tribunal militar. Pero don Mario Echandi sabe que Cuba tiene tribunales militares operando porque es un país en permanente estado de guerra, acosado constantemente por las agresiones o las amenazas de agresión de su poderoso vecino. Si los Estados Unidos dejaran tranquila a Cuba, automáticamente dejarían de funcionar el "paredón" y los tribunales militares.

Por otra parte, ¿por qué no rompe don Mario Echandi con el gobierno de De Gaulle, cuyos tribunales militares condenan a muerte todos los días a los patriotas en Argelia? Y, sin ir tan lejos, ¿por qué no rompe relaciones con Somalia, cuya Guardia Nacional decreta y ejecuta sin más formalidad las sentencias de muerte que se le ocurre?

Al tiempo que rompe relaciones con Fidel, el gobierno de Echandi comienza a ser presionado para que dé su reconocimiento a un proyectado "gobierno cubano en el exilio". Se trata, como se comprenderá, de hacer un gobierno de "gusanos", presidido por uno de los políticos más corrompidos que ha tenido Cuba, Carlos Prío Socarrás. Guatemala, o mejor dicho, el gobierno de Ydígoras, ha ofrecido su sede a los gusanos de Prío.

Todo esto forma parte de los planes ampliamente conocidos, del imperialismo norteamericano para ahogar en sangre a la Cuba Revolucionaria. Y quieren convertir a nuestro país en cómplice de este crimen ignominioso. Si don Mario Echandi no quiere pasar a la Historia con una de las mayores afrentas que haya tenido gobernante alguno en el país, que se detenga a tiempo, y haga saber a los imperialistas y a sus secuaces del tipo de Ydígoras y de los Somozas, que no está dispuesto a cooperar en sus planes criminales.

QUIEN PAGA...

lumnias y difamación sin límites llevada a cabo desde sus columnas en perjuicio de los dirigentes de la FUTRA y en cierto modo también de Vanguardia Popular. Pero no creemos que, dada la gravedad del delito cometido, baste con que nuestro semanario reproduzca la acusación mencionada. Es imperativo decir algunas cosas más.

Primero que nada debemos señalar que la campaña de La Prensa Libre contra los dirigentes de la FUTRA, de quienes lo menos que ha dicho es que son unos gangsters, no tiene precedentes en Costa Rica, ni por su forma ni por su fondo. Nunca se había visto una cosa semejante. Un órgano de prensa nacional, que dice respetar a sus lectores, no ha tenido escrúpulo ni límite en presentar con los colores más subidos, como un puñado de bandoleros, a los modestos dirigentes sindicales de la zona bananera. En el mismo momento en que José Meléndez Ibarra, Secretario General de la FUTRA, era traído por las autoridades de Golfito y encerrado en la Penitenciaría en forma a todas luces arbitraria, y las autoridades de inmigración engañaban a la Corte informándole que Meléndez es nicaragüense y que estaba decretada su expulsión del país; en el mismo momento en que arrecian las represalias de toda índole contra los dirigentes y los militantes de los sindicatos de la FUTRA, en que actuando como un sátrapa local Agustín Mora redobla sus esfuerzos por someter la zona bananera a un reinado de terror; cuando las garantías individuales y los más elementales derechos ciudadanos son violados como moneda corriente en todo el Pacífico Sur, desde Golfito hasta Puerto González Viquez y hasta la región de Sabalito; "La Prensa Libre" llena páginas de páginas durante más de una semana, columniando y denigrando a su sabor a los dirigentes obreros de la zona del Pacífico. Ningún criminal, ningún bandolero ha sido presentado por la prensa costarricense, con los colores con que "La Prensa Libre" ha presentado a los dirigentes de la FUTRA.

¿Quién está detrás de esta campaña? ¿Quién ha podido lograr que un propietario y director de periódico de ordinario comedido como el señor Borrásé, venda las pá-

ginas de su diario para que cubran de insultos y calumnias a unos costarricenses que no tienen más delito que defender a sus hermanos de clase de los vejámenes y de la explotación a que los tiene sometidos la Compañía Bananera?

No es, por supuesto, nuestro propósito disminuir la responsabilidad personal que con Andrés Borrásé tiene en esta sucia campaña librada desde las columnas de "La Prensa Libre". Pero sí creemos necesario ayudar al público a comprender el origen y el carácter procaz de esa campaña. En primer lugar la campaña ha sido pagada por la Embajada de EE. UU. y la United y ordenada por medio de la agencia de publicidad Ante Lucem Ltda". Ahora bien, "Ante Lucem Ltda." controla más del cincuenta por ciento de la publicidad en Costa Rica. Esto significa que esta empresa ejerce un control financiero sobre todos los órganos de publicidad que hay en el país. El diario o la emisora que se ponga mal con "Ante Lucem" puede ser arruinado en cualquier momento. De manera que, actuando a través de "Ante Lucem" la Embajada Americana, o lo que se lo mismo, la Compañía Bananera de Costa Rica, puede obligar a cualquier diario o emisora a publicar lo que la Embajada o la Compañía quieren. Si además, como parece ser el caso de ahora, el director y propietario de un periódico, es además accionista de "Ante Lucem", entonces tenemos el cuadro de lo que está pasando.

Mucha gente honesta se pregunta si no hay leyes en Costa Rica que sirvan para proteger el buen nombre de las personas. Habrá que con-

testar que sí las hay, salvo cuando la contraparte de la persona ofendida o calumniada sea una compañía americana o la Embajada de los Estados Unidos. Además, cuando un diario se presta a hacer suciedades, le es fácil escapar a la acción de la justicia. Por ejemplo, en uno de los artículos difamatorios publicados por "La Prensa Libre" se menciona, como uno de los gangsters que explota a los trabajadores bananeros, a un Mora Valverde. Los lectores verán que cuando Manuel Mora Valverde o cualquiera de sus hermanos se dé por aludido, el periódico se defenderá diciendo que la alusión ni iba contra ninguno de ellos. Veremos también si el señor Borrásé sostiene ante los tribunales de justicia que Alvaro Montero es un gángster, como ha publicado en su periódico.

No obstante lo expuesto, tanto Montero como otros de los ofendidos llevarán su acusación ante los tribunales. Vamos a ver si la prensa vendida asquerosamente al imperialismo puede ser condenada por los tribunales cuando cubre de lodo el nombre de costarricenses honorables.

Falta sólo agregar que tras la campaña emprendido para desacreditar a los dirigentes obreros de la FUTRA, es evidente que se oculta el plan de preparar a la opinión pública para justifique las nuevas medidas represivas que se planean contra los trabajadores bananeros. El objetivo es claro: quebrantar los sindicatos y dejar inermes a los trabajadores. Pero para eso, era necesario hacer antes una labor de "ablamiento" de la opinión pública, y para cumplir esa "alta misión" fue escogida "Ante Lucem Ltda.

La libertad de prensa es un derecho consagrado por la ley y como tal debe respetarse.

Dr. JOSE MARIA CASTRO MADRIZ

Mi mano no suscribirá jamás nada que pueda ser atentatorio contra los derechos que están consagrados en las leyes.

Dr. JOSE MARIA CASTRO MADRIZ

Radio Habana-Cuba

11.760 y 11.785 kilociclos

SINTONICELA TODOS LOS DIAS ENTRE LA UNA DE LA TARDE Y LAS NUEVE DE LA NOCHE

ESCUCHE LA VOZ DEL PRIMER TERRITORIO LIBRE DE AMERICA

Conferencia Sindical Internacional



SERA POR UN TRATADO DE PAZ ALEMAN, LA SOLUCION PACIFICA DEL PROBLEMA DE BERLIN OESTE Y CONTRA LA PROVOCACION A LA GUERRA



¡TRABAJADORES Y SINDICATOS DE TODOS LOS PAISES!

Estimados compañeros:

Una grave amenaza para la Paz en Europa y en el mundo subsiste en el corazón del continente europeo y requiere vuestra redoblada vigilancia.

Se impone con urgencia una solución pacífica y negociada del problema alemán.

El imperialismo y el militarismo revanchista alemán reconstituidos y estimulados por las potencias occidentales, en primer lugar por los Estados Unidos de América se refuerzan peligrosamente en la República Federal Alemana.

Este es el origen principal de la agravación de la situación internacional. Es la principal amenaza para la paz en Europa y en el mundo. Desde hace años, violando los acuerdos de Postdam, los monopolios industriales y financieros que crearon la Alemania nazi, han restaurado su potencial político de guerra fría del gobierno de Bonn. Desarrollan abiertamente la Bundeswehr, encuadrada por numerosos criminales de guerra, antiguos oficiales nazis. Reivindican armamentos atómicos para esta nueva Wehrmacht. Apoyados por los gobiernos de Francia, de Inglaterra y de otros países de Europa Occidental, establecen bases militares en estos países. Reprimen y hacen condenar a severas penas a los miembros del Movimiento de la Paz y a las fuerzas progresivas obreras.

Dirigidos por personalidades oficiales, organismos y agrupaciones revanchistas reclaman la anexión de territorios extranjeros. Violando sus compromisos internacionales, las potencias occidentales han consagrado esta resurrección del militarismo atribuyendo mandos superiores en el Estado Mayor de la OTAN a antiguos oficiales nazis.

Esta situación, que cada día se hace más peligrosa para todos los pueblos, se ha hecho posible por la carencia de un Tratado de Paz alemán. Berlín Oeste ha sido organizado como centro de provocación contra la R.D.A. y todos los Estados socialistas. Los militaristas alemanes tenían la intención de desencadenar en otoño provocaciones sangrientas contra la R.D.A. que hubieran podido conducir a una tercera guerra mundial que sería nuclear.

Las medidas de seguridad adoptadas por la República Democrática Alemana el 13 de agosto de 1961 han hecho fracasar estas criminales intenciones. Actuando así la R.D.A. ha servido los intereses de toda la clase obrera internacional y de la paz.

No obstante, una campaña de excitación y de burdas mentiras trata de presentar estas medidas como una amenaza, subsistiendo la agitación provocadora en Alemania Occidental.

La Unión Soviética, de acuerdo con la República Democrática Alemana, ha propuesto la celebración de una conferencia con el fin de elaborar un Tratado de Paz y de normalizar la situación de Berlín Oeste, garantizando a éste su libertad en las comunicaciones y su derecho a determinar su sistema político, económico y social.

La solución negociada del problema de Berlín Oeste es la única razonable y reposa

sobre una base concreta.

Ninguna falsificación puede alterar el alcance profundamente pacífico de las proposiciones de la Unión Soviética.

En contraste con esta voluntad de paz, la política oficial en Alemania Occidental y en los países del Pacto Atlántico está orientada a destruir la República Democrática Alemana y a liquidar las conquistas económicas, sociales y políticas de la clase obrera alemana. De esta manera trata de fortalecer las bases militares de la OTAN y la plataforma militarista y agresiva de los revanchistas germano-occidentales.

De ello se deriva un grave peligro para todos los pueblos.

La República Democrática Alemana es un Estado obrero y campesino que no amenaza a ningún otro Estado. Su régimen está basado sobre principios pacíficos. Su política exterior se asienta en la solución negociada de todos los litigios internacionales.

¡TRABAJADORES Y SINDICATOS DEL MUNDO!

En las circunstancias actuales recae sobre ustedes una gran responsabilidad. En los períodos decisivos de peligro para la paz la clase obrera tiene el deber y la necesidad de hacer que sea escuchada su voz, de estrechar sus filas, de fortalecer su unidad y de luchar por el mantenimiento de la paz.

Por ser los artífices de la victoria de las fuerzas democráticas sobre el fascismo hitleriano, no pueden ustedes aceptar la continuación de una política tan nefasta como la que condujo a la Segunda Guerra Mundial.

Todavía es tiempo de interceptar el camino a las fuerzas guerreristas.

Con el mismo espíritu unitario que en 1945 es preciso organizar la protesta y la oposición de los trabajadores y de los sindicatos de todos los países del mundo.

Con este objetivo, y fiel a los compromisos que ha suscrito respecto a la clase obrera al apoyar los acuerdos de Postdam, la F.S.M. identificada por completo con la F. D. G.B., les invita a que se hagan representar los días 22, 23 y 25 de setiembre próximos en Berlín, en la Conferencia Sindical Internacional por un Tratado de Paz Alemán, la solución pacífica del problema de Berlín Oeste y contra la provocación a la guerra.

Esta Conferencia examinará las tareas de nuestras organizaciones y de las masas trabajadoras para conseguir la firma de un Tratado de Paz con los dos Estados Alemanes, que garantice la seguridad europea y la soberanía de los pueblos y transforme Berlín Oeste en ciudad libre y desmilitarizada.

¡En cada uno de sus países, por medio de una posición concertada, por su acción común en escala internacional, hagan ustedes fracasar al militarismo alemán y al imperialismo! ¡Alejen así una grave amenaza para la paz en Europa y en el mundo!

¡Impongamos conjuntamente la firma de un Tratado de Paz alemán y la solución negociada del problema de Berlín Oeste!

¡Para inflingir una derrota a los provocadores de guerras, para salvaguardar la paz, organicemos nuestra acción unida!

LA FEDERACION SINDICAL MUNDIAL

Guatemala: la guarida del "gobierno" en el exilio

Por FEDERICO SHAW

WASHINGTON, 9.—Parece ser que el "Gobierno cubano en el exilio" de Victor Anfuso, que todavía no ha podido constituirse, ha encontrado ya un palo donde posarse. Si su pueblo no lo remedia, la generosa y noble tierra del quetzal, que ya sirvió de campo de entrenamiento para la brigada de la Agencia Central de Inteligencia que fue destruida en Playa Girón, aposentará a la pandilla de Carlos Prío Socarrás y sus secuaces. Un periódico ydigorista de Guatemala, "El Diario de Centro América", publicó antier la versión de que el presidente de ese país, Miguel Ydígoras Fuentes, estaría dispuesto a facilitar esta provocación contra Cuba. Luego fue acogida por el "Times" de Nueva York, en una información especial fechada en la capital guatemalteca. Según los planes largamente elaborados por el representante fascista Victor Anfuso y el ex-presidente de Cuba, Prío Socarrás, el nuevo gobierno en el exilio será integrado durante la próxima semana en Miami reconocido inmediatamente por el señor Ydígoras Fuentes. Este "gobierno", que espera reemplazar al Consejo de José Miró Cardona y Manuel Antonio de Varona, establecido por la Agencia Central de Inteligencia en víspera de sus desastrosa aventura de Playa Girón aspira a reunir en su seno a todos los grupos contrarrevolucionarios, incluidos los partidarios del exdictador Fulgencio Batista. En ese sentido Prío Socarrás ha formulado repetidas declaraciones. Sin embargo, el principal obstáculo con que ha tropezado hasta ahora el representante Anfuso, ha sido la negativa del "Consejo" a disolverse. Miró Cardona visitó recientemente esta capital para entrevistarse con altos funcionarios del Departamento de Estado y precisar si su grupo podía seguir contando con la "confianza" del gobierno norteamericano y la ayuda de la Agencia Central de Inteligencia. Sobre el resultado de esa entrevista nada se dió a la publicidad, pero se supo que los integrantes del Consejo estaban muy alarmados por las actividades de Anfuso y Prío Socarrás y dispuestos a mantener su organización. Altos funcionarios del gobierno guatemalteco, en "conversaciones extraoficiales", dijeron al "Times" que "un gobierno cubano en el exilio será permitido" allí mientras en los círculos diplomáticos de esta capital, se expresaba el criterio de que el presidente Ydígoras no se atreverá a dar ese paso, a menos que le haya sido "aconsejado" por el gobierno de los Estados Unidos. De todas maneras, los observadores consideraron que éste puede ser el movimiento inicial de un vasto plan de agresión contra Cuba, auspiciado otra vez por la Agencia Central de Inteligencia. Se recordó, que Prío Socarrás ha declarado a propósito del gobierno de Anfuso en el exilio, que él confía en la ayuda de "otros gobiernos centroamericanos" y el "reconocimiento" de Washington con todas sus implicaciones en orden a la asistencia diplomática, económica y militar.

Más comercio con el socialismo

MONTEVIDEO, 7 (SINJUA).—La reducción del intercambio comercial con los países socialistas, impuesta al Uruguay por el Fondo Monetario Internacional controlado por los Estados Unidos, fue denunciado enérgicamente ayer durante un acalorado debate sobre la reducción de exportación de carne, en la Cámara de Senadores de Uruguay. Muchos senadores exigieron la ampliación de los mercados de exportación de Uruguay. Al intervenir en el debate, el Senador Bruno señaló que, debido a las injustas relaciones comerciales con los países capitalistas, Uruguay ha sufrido "esclavitud económica". Hizo un llamado para el establecimiento de relaciones comerciales con los países socialistas. El Senador Cardozo apoyó esta propuesta y denunció las acciones del Fondo Monetario Internacional y la Conferencia Económica Interamericana que tuvo lugar hace poco en Punta del Este. El Senador Berlez señaló que muchos países del mundo están aumentando su comercio con los países socialistas. Uruguay debe hacerlo así también, declaró.

Cuba: Ejemplo de América Latina

PILZEN, CHECOESLOVAQUIA, 8.—El Presidente de Checoslovaquia Antonín Novotný, declaró que Cuba es un ejemplo que ejerce una influencia cada vez más potente sobre los demás pueblos latinoamericanos, al usar de la palabra en un acto celebrado en las fábricas "V. I. Lenin" en esta ciudad a donde acompañó al Presidente Osvaldo Dorticós Torrado, quien realiza una visita oficial al país. Los pueblos de América Latina, dijo Novotný, ya han demostrado que consideran a la Revolución Cubana como suya propia y que están decididos a defenderla contra todas las amenazas del imperialismo. La Revolución Cubana es invencible agregó el mandatario checoslovaco, porque forma parte indivisible del proceso histórico mundial de la transición del capitalismo al socialismo de la lucha de los pueblos oprimidos y explotados por su independencia, por su completa libertad política y económica, por la justicia, por la instauración de la paz mundial.

Más adelante reiteró que el pueblo checoslovaco "apoya y observa con gran atención la lucha por la liberación nacional y contra el imperialismo y el colonialismo, por parte de los pueblos de Asia, África y América Latina. El imperialismo —recalcó Novotný— es el gran enemigo de la libertad y la independencia

capaz de lanzar a toda la humanidad a una guerra atómica para resguardar sus posibilidades de seguir explotándola".

A pesar de las suaves palabras sobre la libertad y la democracia pronunciadas por muchos representantes de los Estados capitalistas agregó Novotný son ellos los que imponen la opresión y la explotación de los pueblos por medio de operaciones militares, seguidamente subrayó: ellos atacan a los pueblos, asesinan a los hogares, destruyen países, encarcelan a los representantes de los pueblos que luchan por la libertad como en Bizerta, Angola y la Unión Sudafricana. Ellos utilizan, dijo, los territorios de otros pueblos para preparar la guerra, hablan de paz, pero construyen bases militares en territorios extranjeros y amenazan a los pueblos que eligen el camino a la libertad y a la independencia. Estamos viviendo en el tiempo de la gran lucha entre la paz y la guerra, pero no es solamente la lucha por la paz, sino al mismo tiempo es la lucha por el progreso de la humanidad, la lucha por un mundo nuevo, señaló. Bajo la bandera de la paz se encuentra hoy la gran mayoría de la humanidad, a la paz se oponen las fuerzas del capitalismo, del colonialismo, de la reacción y de la guerra, concluyó el mandatario checoslovaco.

Montgomery amigo de China

PEKIN, 7 (SINJUA).—El Vice-Primer Ministro Mariscal Chen Yi, ofreció esta noche en ésta, un banquete en honor del Mariscal de Campo británico, Montgomery. El Vice-Primer Ministro

Chen Yi y el Mariscal Montgomery hicieron uso de la palabra en el banquete. Sus discursos fueron interrumpidos en repetidas ocasiones por caurosos aplausos. El Vice-Pri-

mer Ministro Chen Yi, en su discurso expresó su convicción de que la actual visita de Montgomery jugará un rol de mucha importancia en la promoción de la comprensión mutua y la amistad entre los pueblos chino y británico. Evocó que la visita del Mariscal Montgomery a China, en mayo del año pasado, "condujo a un mejor entendimiento mutuo". Encomió al Mariscal Montgomery por haber dado al pueblo de Gran Bretaña y de otros países occidentales un relato objetivo de las condiciones de China y los esfuerzos del pueblo chino en la construcción pacífica del país, de que había sido testigo. Esto, señaló Chen Yi, constituye "una muy buena contribución a la mejor comprensión de China por los pueblos de los países occidentales, especialmente ayuda a la promoción del entendimiento mutuo y la amistad entre los pueblos chino y británico". Agregó: "El Mariscal Montgomery continúa trabajando por el relajamiento de la tensión internacional y por la paz mundial. En sus recientes obras, el Mariscal Montgomery ridiculizó la tentativa de algunas personas de Occidente de crear "dos Chinas" y señaló abiertamente que Taiwan es parte del territorio chino, y que los Estados Unidos de América deben retirar sus fuerzas armadas de Taiwan y de los Estrechos de Taiwan. Apreciamos esta actitud justa e imparcial en las sabias opiniones del Mariscal Montgomery".

Francia continúa agrediendo a Túnez

TUNEZ, 7. (SINJUA).—Según una información de hoy de "Afrique Press", de Túnez, la situación de Bizerta es tensa, pues las tropas francesas de ocupación estrecharon aún más su control sobre la ciudad y sus suburbios. Alambreadas de púas y vallas de piedras fueron levantadas de nuevo alrededor de los edificios públicos de la ciudad y en todos los accesos a ellos. Camiones blindados y tanques franceses patrullaron las calles durante todo el día. En el barrio árabe de la ciudad, el tránsito fue cortado. Los camiones que transportaban suministros fueron obligados a regresar por orden de las tropas francesas que bloquearon todos los accesos al barrio. Además, todos los barrios residenciales alrededor de la ciudad fueron completamente aislados. A los habitantes tunecinos en varios barrios se les prohibió ir de un sitio a otro, sin permisos especiales emitidos por el Almirantazgo francés. El 5 de setiembre el toque de queda, a partir de las 23 horas, ha sido impuesto en el barrio ocupado por los agresores franceses.

MONTGOMERY Y LA PAZ

PEKIN, 7. (SINJUA).—El Mariscal de Campo británico, Montgomery, recomendó hoy en esta capital, tres principios fundamentales para aliviar la tensión mundial, durante el banquete ofrecido esta noche en su honor por el Ministro del Exterior, Mariscal Chen Yi. Los tres principios que propone son: PRIMERO, ha de existir una sola China, a la que reconozca todo el mundo; SEGUNDO, ha de existir dos Alemanias, a las que reconozca todo el mundo; y TERCERO, todas las fuerzas armadas deben retirarse a sus propios territorios nacionales. El Mariscal de Campo Montgomery dijo: "Quisiera aclarar que cuando digo China, quiere significar la República Popular China, su Gobierno en Pekín, y no la organización de Taiwan, que no está calificada de ninguna manera para representar a China y jamás lo ha estado. He opinado siempre que Taiwan es parte de la República Popular China".

La Base de Guantánamo

Contra el avance dem

BELGRADO, 6. (SINJUA).—El Presidente cubano Osvaldo Dorticós Torrado habló de la Conferencia de los Jefes de Estado o Gobierno de países no alineados que acaba de concluir y de las relaciones entre Cuba y los EE. UU., en una conferencia de prensa celebrada esta tarde en esta capital. Dijo que la Conferencia tiene un significado positivo en la oposición al imperialismo y al nuevo y viejo colonialismo. Señaló la necesidad de unir las formas de lucha libertadora y condenó al nuevo y viejo colonialismo y al imperialismo en todas las formas y manifestaciones por su opresión de los pueblos de diversos países. El Presidente Dorticós dijo que la Declaración de la Conferencia ha concluido la cuestión formulada por la delegación cubana sobre la abolición de las bases militares en territorios extranjeros, y señaló que tales bases militares, contrarias a la voluntad del pueblo, constituyen una violación a la soberanía e independencia nacional del Estado que las sufre. Subrayó que la ocupación injustificable de la base naval de Guantánamo en Cuba, por los Estados Unidos, no tiene nada que ver con la seguridad norteamericana. Está dirigida a una nueva guerra mundial a esclavizar a los pueblos y oponerse a la Revolución de Cuba y al movimiento democrático nacional de los pueblos la-

Todo no ha

BRASILIA, 8.—Con la lectura por el Presidente del Congreso Auro Moura Andrade del mensaje del Presidente Joao Goulart, proponiendo al Premier y al Consejo de Ministros del nuevo régimen parlamentario, comenzó a las cinco de la tarde la sesión en que quedó constituido el nuevo Gobierno. Al dar se inicio al debate el diputado laborista Rui Ramos, explicando su voto negativo emitido, dijo que mi voto es contra el Consejo de Ministros sino contra el sistema

parlamentario, que considero espúreo y antidemocrático por la forma en que se instituyó. Después de anunciar que iniciaría una campaña para que se revise la reforma constitucional, expuso que siempre fue partidario del Parlamentarismo, pero que sería un parlamento que naciera de la voluntad popular y no del miedo, la coacción y la articulación de fuerzas reaccionarias aquí representadas. Por su parte el diputado Vargas expuso que no puede estar de acuerdo con un Conse-

Ganó el pueblo en Bolivia

PEKIN, 8 (SINJUA).—Los obreros y estudiantes de Bolivia han logrado la victoria en su intransigentes luchas contra la imposición de un estado de emergencia, al cual han puesto fin ayer las autoridades bolivianas, según una información procedente de La Paz.

Mientras tanto, se declaró oficialmente que todos los que fueron arrestados y exilados durante este período han sido puestos en libertad. El estado de emergencia en todo el país fue proclamado el 7 de junio de este año, bajo el pretexto de impedir el llamado golpe de Estado "comunista", pero en verdad para reprimir a los trabajadores de la mina de estaño N° 20, quienes decidieron celebrar una "marcha del hambre" hacia La Paz, el 8 de junio, exigiendo el pago de los salarios que se les adeudaba.

¡La Revol

LA HABANA, 6 (SINJUA).—Ayer finalizó el Congreso Nacional de Alfabetización que sesionó desde el tres de setiembre para hacer el balance de la campaña para erradicar el analfabetismo en este Año de la Educación y reforzar las tareas, coronando con éxito esta importante meta. Al hablar en el acto de clausura, el Primer Ministro Castro subrayó que en medio de las agresiones económicas, políticas y militares del imperialismo yanqui, el Gobierno revolucionario y el pueblo cubano han alcanzado en brevisimo plazo "tres grandes conquistas" en el campo de la educación: más tros para todos los niños, aducción garantizada para

democrático en el Caribe

latinoamericanos, particularmente a los pueblos de la región del Caribe. Refiriéndose a las relaciones con los Estados Unidos, el Presidente dijo que la cuestión de Cuba y los Estados Unidos puede solucionarse pacíficamente. No existe, por parte de Cuba, oposición a ello. El Gobierno revolucionario cubano ha declarado repetidas veces que está dispuesto a empezar negociaciones con el Gobierno norteamericano sobre la base de igualdad. Recientemente Cuba ha declarado otra vez su disposición de aceptar la mediación de otros países latinoamericanos. Pero un portavoz del Departamento de Estado norteamericano se apresuró a declarar que Cuba se enfrenta con dificultades económicas y está dispuesta a entregarse a los Estados Unidos a través de negociaciones. Dorticós declaró: "No consideramos a los Estados Unidos como nuestros dueños. Constituimos una nación soberana cuyo único dueño es el pueblo de Cuba. Sobre la base de la igualdad plena, de nación soberana a nación soberana, y con una agenda concreta y convenida de antemano, estamos dispuestos a entablar negociaciones con los Estados Unidos, no por estar en dificultades, sino porque amamos la paz y la preferimos a la guerra".

terminado

jo de Ministros cuya composición es nítidamente reaccionaria con algunas variantes.

El diputado Eloy Dutra dijo que al votar la enmienda parlamentaria el Congreso procedió correctamente y el pueblo dirá a través de un plebiscito si la acepta o no.

El diputado Maurelio Viak, líder del Partido Socialista dijo que no puede votar un Consejo de Ministros cuyo programa desconoce y subrayó que aun no se sabe cual será la política económica, exterior, que seguirá el nuevo Gobierno, así mismo señaló que la enmienda constitucional instituyó un parlamentarismo híbrido para resolver la crisis pero la crisis no está solucionada. El ejército continúa dividido y en pie de guerra. Terminó recordando a los diputados que "todo poder emana del pueblo". El diputado laborista Unirio Machado expuso que "votó contra la reforma por considerarla como un golpe a la voluntad soberana del pueblo que eligió al Vicepresidente Joao Goulart, y explicó que "ahora voto a

favor del Consejo de Ministros, sin compromiso alguno, porque desconozco el programa que desarrollará, terminó diciendo que obró de este modo en defensa del orden legal, amenazado por la presión militar.

Sólo una China

PRONEM PENH, 7 (SINJUA).—El Príncipe Sihanouk, en una entrevista a un corresponsal norteamericano, dijo que "algunas personas proponen una solución intermedia: reconocimiento de dos Chinas y dejar a ambas participar en la ONU. Todo esto es ilusorio". Sihanouk señaló en su entrevista, que dio a conocer en la revista "Nacionalista" el 5 de Setbre. que no hay puesto para dos "Chinas; China Popular nunca aceptará un compromiso acerca de la cuestión de Taiwan. Sihanouk señaló: "Taiwan solamente puede ser considerada como una provincia de China".

Referendum del pueblo pide Goulart

RIO DE JANEIRO, 7 (SINJUA).—Ante la sesión conjunta de ambas Cámaras del Congreso Nacional, celebrada en Brasilia, el Vice-Presidente brasileño Joao Goulart ha dado solemne juramento como Presidente de la República. Coincide con la fecha del aniversario de la independencia de Brasil de la dominación colonial portuguesa. En su discurso de investidura, Goulart dijo que asumía la Presidencia de acuerdo con la voluntad del pueblo que por dos veces le había elegido Vice-Presidente. Subrayó que no se puede ser pesimista ante el pueblo brasileño que supo luchar para imponer su voluntad y decisión soberanas. Goulart indicó que la implantación de una nueva forma de gobierno, con un Primer Ministro colocado bajo el Presidente, para ejercer el Poder Ejecutivo, como lo formula la reciente enmienda de la Constitución, tiene que ser aprobada en un referéndum. "El Congreso supo resguardar la voluntad popular cumpliendo su deber; pero ahora es necesario devolver la decisión a la vo-

luntad popular para que el pueblo decida en el referéndum supremo los destinos del país". Goulart exhortó a la población a apoyar el nuevo gobierno y unirse por la emancipación económica de la Patria. Se refirió al destino que le condujo a la Presidencia en la fecha de la independencia del Brasil. Es un hecho que contiene un simbolismo significativo y pide fuerzas para defender con firmeza la independencia nacional. Se comunicó que en el día en que Goulart tomó posesión de la Presidencia, los estudiantes del Instituto de Administración Industrial y Comercial de Sao Paulo publicaron una declaración pidiendo un referéndum para decidir si se acepta o no la enmienda de la Constitución. Anteriormente, el Gobernador de Estado de Río Grande do Sul, Brizzola, en un discurso transmitido el 5 de Setiembre por la noche, urgió también la realización de un referéndum para demostrar si el pueblo está de acuerdo o no con la nueva forma de Gobierno.

ETIOPIA Y CHINA

PEKIN, 6. (SINJUA).—Los miembros de la delegación cultural de Etiopía fueron huéspedes de honor en una recepción ofrecida por la Comisión para las relaciones culturales con los países extranjeros el 5 de setiembre por la tarde. El Vice-Primer Ministro Chen Yi estuvo presente. Al proponer un brindis, Chen Yi, agradeció a Haile Selassie su apoyo a la restauración del puesto legítimo de China en las Naciones Unidas, expresado durante la Conferencia de los países no alineados en Belgrado. Este apoyo de Etiopía a China demuestra la sincera amistad del pueblo de Etiopía hacia el pueblo chino, señaló el Vice-Primer Ministro. Chen Yi agradeció también al Emperador etíope haber enviado a China el primer conjunto artístico de Etiopía que viaja por el extranjero. "Esto constituye un gran honor para China", dijo, y añadió que "la visita de la delegación cultural de Etiopía juega un importante rol en las relaciones de ambos países. Haciendo uso de la palabra durante la recepción, Chang Chi Siang, Presidente interino de la Comisión para relaciones culturales con los países extranjeros y Bersanov Thesema, jefe de la delegación de Etiopía, pusieron de relieve el significado de la firma del comunicado sobre las conversaciones culturales. Chang Chi Siang dijo: "Constituye un gran acontecimiento en las relaciones entre nuestros dos países, y conducirá al desarrollo de la cooperación amistosa y cultural". Bersanov señaló que es un signo del intercambio cultural entre nuestros dos países y un gran paso hacia adelante por la cooperación mutua en otros terrenos. Chang Chi Siang expresó la confianza de que con los esfuerzos de ambos gobiernos, las relaciones amistosas y culturales entre los dos países, que se basan en el espíritu de la conferencia pacífica, continuarán sin duda alguna desarrollándose. Bersanov en su discurso señaló que el estrecho contacto entre los pueblos oprimidos debe ser estimulado y fortalecido. "Nuestro pueblo jamás debe ceder a la penetración colonialista e imperialista. Debemos mantener siempre la vigilancia contra cualquier forma de agresión", dijo.

Teme golpe militar la camarilla en El Salvador

SAN SALVADOR, 8.—En anuncio oficial del Ministerio de Defensa, se dió a conocer la concentración de 3 regimientos departamentales. Continúa el programa de reorganización del ejército de El Salvador. Los regimientos que se han disuelto en los departamentos para concentrar las tropas en los cuarteles en esta capital y otras ciudades importantes, son los de Ahuachapa, Cojutepeque y Santa Tecla. Con anterioridad habían sido disueltos los de Zacatepeque y San Francisco Gotera, con el mismo pretexto. La medida ha sido anunciada luego de que el 28 del mes pasado circuló con insistencia el rumor de un movimiento insurreccional de carácter popular, que aparentemente contaba con la participación de oficiales de baja graduación, cosa que explicaría la destitución de cerca de 20 subtenientes y tenientes del ejército. Por otra parte, el régimen militar que gobierna El Salvador, ha venido insistiendo en la necesidad de crear una "comando único centroamericano", con el propósito de coordinar las fuerzas policíacas y militares cuando menos de Guatemala, Nicaragua y El Salvador.

ución va!

todos, hasa el nivel de la enseñanza secundaria, y erradicación total del analfabetismo en este año. Señaló que esto ha sido posible porque "el pueblo cubano es un pueblo en Revolución". El Congreso de Alfabetización señaló la siguiente situación de la actual campaña contra el analfabetismo: 1.045.329 analfabetos han sido localizados hasta ahora. De este total, 179.209 han aprendido ya a leer y escribir y otros 775.000 están alfabetizándose. 90.367 tendrán pronto sus alfabetizadores. Al Congreso asistieron 850 delegados de 127 Consejos Municipales de Educación.

Amistad

PEKIN, 6. (SINJUA).—El Comandante Faustino Pérez, el Comandante Humberto Castello y la señora Esther Noriega, Secretaria de Relaciones Exteriores de la Asociación de Mujeres Cubanas, abandonaron esta mañana esta capital, rumbo a su país, por la vía aérea. Los huéspedes cubanos llegaron el 26 de agosto a esta, a invitación del Comité Chino de la Paz.

Otra derrota de rebeldes en Laos

HANOI, 6. (SINJUA).—Según comunicó anoche "La Voz de Laos", las fuerzas del Gobierno Real Laosiano y las tropas del Neo Lao Haksat han derrotado a los bandidos armados del grupo de Savannakhet, que atacaron la aldea de Xieng Mong, distrito de Banban, Provincia de Xieng Khouang. El 30 de agosto, un grupo de bandidos a las órdenes del grupo de Savannakhet invadieron Xieng Mong asesinando y saqueando la población. Los bandidos invasores fueron derrotados inmediatamente y expulsados por las fuerzas del Gobierno y las tropas del Neo Lao Haksat, apoyadas por las unidades locales. Seis de los bandidos resultaron muertos y otros ocho heridos. Las fuerzas del Gobierno y las tropas del Neo Lao Haksat capturaron una bazooka, un obús de 81 milímetros y 5 toneladas de bombas y otros pertrechos militares.



Cese de toda clase de pruebas y para siempre

Al responder a la petición de Kennedy para suspender las pruebas nucleares en la atmósfera, Nikita S. Jruschov, propone la abolición total y completa de toda clase de pruebas en cualquier parte y para la eternidad

MOSCU, 9.—El Primer Ministro Nikita Jruschov exhortó hoy a los Estados Unidos y a la Gran Bretaña para acometer conjuntamente la solución del principal problema de nuestro tiempo, el desarme general y completo. El llamamiento a los gobiernos de las dos grandes potencias accidentales está contenido en el informe de Jruschov publicado hoy en respuesta a la declaración conjunta del presidente norteamericano, John F. Kennedy y el primer ministro británico, Harold MacMillan, del pasado tres de setiembre. Copias del informe del gobierno soviético fueron entregadas por el ministro de relaciones exteriores de la URSS, Andrei Gromyko, a los embajadores de los Estados Unidos e Inglaterra en esta capital. Señala Jruschov en el llamamiento: "busquemos seriamente, con buena fe, una solución al problema de la conclusión de un tratado de paz alemán, para así detener a tiempo el deslizamiento de los Estados en el infierno de una guerra termonuclear de cohetes. Entonces —agrega— todo quedará en su sitio de nuevo; no sólo no habrán pruebas nucleares, sino ni siquiera la amenaza de una guerra termonuclear". Subrayan las declaraciones soviéticas que "los señores Kennedy y MacMillan no sólo separan la cuestión de las pruebas de armas nucleares del problema del desarme, del cual forma parte, sino que también intentan considerarlo como un problema aislado".

Seguidamente expresa que "cada línea de la declaración del Presidente de los Estados Unidos y del Primer Ministro de Gran Bretaña, revela el deseo de asegurar, cueste lo que cueste, ventajas militares unilaterales para las potencias occidentales y sus aliados en bloques agresivos militares, con perjuicio de la seguridad de la Unión Soviética y los otros Estados socialistas". "Pero sean cuales sean las palabras altisonantes que elijan los dirigentes de los gobiernos de los Estados Unidos y de Inglaterra en el intento de que su actitud parezca limpia en la cuestión de las armas nucleares, es imposible que consigan con eso presentar su política agresiva como política de paz y disfrazar su crueldad con el humanismo", señala el texto del documento. Manifiesta

Jruschov que "nos proponemos que los Estados Unidos y Gran Bretaña, no hablando ya sobre Francia, que en general no se nombra en esta proposición, conserven la oportunidad de continuar perfeccionando sus armas nucleares, ya que la proposición no abarca la cuestión sobre las pruebas experimentales subterráneas sino en la atmósfera". Recuerda a continuación que el programa elaborado por los Estados Unidos para el desarrollo para nuevos tipos de armas atómicas, se basa precisamente en la realización de pruebas subterráneas y destaca que durante muchos años, los Estados Unidos se habían esforzado en las conversaciones de las tres potencias nucleares en Ginebra, por conseguir la legalización de las pruebas nucleares subterráneas".

Refiriéndose a la proposición Occidental para no efectuar pruebas en la atmósfera pero hacerlas subterráneas, el Primer Ministro soviético expresa en el documento que "los pueblos podrán valorar tal acuerdo y con razón para ello, como un tratado deshonesto y aclaró que no es necesario decir que el Gobierno soviético no puede y no acordará tal tratado.

La Unión Soviética es partidaria del cese de todo tipo de pruebas con armas nucleares sin ninguna exclusión en todos los lugares y para la eternidad, subraya el Primer Ministro soviético después de recordar que fue precisamente debido a los esfuerzos soviéticos que hace tres años se iniciaron entre los representantes de la URSS, los Estados Unidos y Gran Bretaña las conversaciones para el cese de las pruebas nucleares durante las cuales la Unión Soviética cedió en varias ocasiones a las proposiciones Occidentales. Jruschov dice en el documento que es amargo tener que reconocerlo, pero tenemos que llegar a la conclusión de que las conversaciones se hallan hoy tan lejos de su terminación como lo estaban hace tres años.

Seguidamente señala que el Gobierno francés realizó varias explosiones nucleares y ha manifestado claramente que no se considera atado por ningún compromiso para terminar las pruebas que realiza.

PULSO DEL MUNDO

Esta semana las agencias noticiosas informaron que... Yuri Gagarin declaró que la URSS prepara gran número de pilotos cosmonautas pues tiene un gran programa de exploración del espacio existente alrededor del sol... En Argentina, importantes miembros del Partido Unión Cívica Radical Intransigente han propugnado en estos días la necesidad de fortalecer las relaciones comerciales con el socialismo... Los alumnos de una escuela en Concepción del Sur, Chile, se apoderaron de la escuela y declararon la huelga de solidaridad con los maestros que reclaman aumentos de sueldos en todo el país... Así crece el formidable movimiento huelguístico de Chile... Jruschov en su respuesta a las potencias occidentales sobre la reanudación de pruebas nucleares dice que confía en que "la inmensa mayoría de la humanidad comprenderá los pasos dados por el Gobierno soviético", en esa materia... Recalcó que "El fortalecimiento del poder defensivo de la URSS significa al mismo tiempo la consolidación del poder de la paz en todo el mundo... Dijo también que la URSS ha tomado medidas para reducir al mínimo las consecuencias perjudiciales de las pruebas termonucleares en los organismos vivos... En Brasil, diversas fuerzas políticas y populares insisten en que Goulart siga la misma política internacional de Quadros, incluyendo la reanudación de relaciones con la URSS... Los estudiantes universitarios mantienen su campaña contra el sistema parlamentario recién inaugurado... En México, Lombardo Toledano ha hecho un llamamiento a los obreros, campesinos e intelectuales para que apoyen la conferencia sindical internacional por un tratado de paz alemán... Los diputados mexicanos han comentado el reciente discurso del Presidente López Mateos en el aspecto de la no intervención que sustentó... Los diputados apoyan decididamente esa política... Frondizi y Alesandri, Presidentes de Argentina y Chile están reunidos en Viña del Mar... Alguien ha dicho que la reunión busca formar un frente anticomunista... El ministro exterior chileno declaró que eso era falso... Y agregó que tampoco tratarán "el tema de Cuba"... Veremos... A lo mejor es una maniobra a consecuencia de la firma de la "Alianza para la pobreza"... El Congreso Judío Norteamericano acusa a la "Interpol" de negarse a capturar a muchos criminales de guerra nazis que andan sueltos por el mundo... El FBI es el organizador principal del Interpol... Los movimientos de Amigos de la Paz en todo el mundo desarrollan gran actividad para que se firme el tratado de paz con Alemania... El Partido Comunista de Austria se ha sumado a todos los que apoyan a la URSS en su decisión de reanudar pruebas nucleares... Dice que es una severa advertencia y exhorta a firmar pronto el tratado de paz con Alemania... Checoslovaquia jamás habría podido alcanzar su grado actual de desarrollo si no fuera por las relaciones comerciales que mantiene con la Unión Soviética y la ayuda desinteresada que se le ha dado en momentos difíciles, declaró el Presidente de la Comisión de Planificación de Checoslovaquia... Las relaciones comerciales entre los países socialistas sirven para que todos se vayan desarrollando armónicamente... En la órbita de acción del imperialismo es al revés... Las relaciones comerciales son vínculos de opresión y dependencia... El nuevo gobierno de Brasil ha decidido continuar sin variantes la política exterior de Quadros...

Cerrar filas ante las aventuras bélicas de De Gaulle

PARIS, 8.—El Partido Comunista de Francia exhortó al pueblo francés a "cerrar filas frente a la aventurera política belicista que sigue el gobierno de Charles De Gaulle". El llamamiento está contenido en una declaración emitida por el Buró Político del Partido, que se reunió bajo la presidencia del Secretario General de la organización, Waldeck Rechet, para analizar las manifestaciones formuladas por el Presidente de Francia en su última conferencia de prensa. El documento subraya que el examen de las declaraciones de De Gaulle "confirma

que los monopolistas están dispuestos a seguir su política que amenaza la paz de modo inquietante y viola los intereses vitales de Francia". En su conferencia de prensa, celebrada el pasado martes, el presidente francés insistió en la política de fuerza que mantienen las potencias occidentales en el problema alemán, y se opuso a las propuestas de la Unión Soviética para suscribir un tratado de paz con Alemania y, a base de éste, convertir Berlín Occidental en una ciudad libre y desmilitarizada. El Partido Comunista francés des-

taca que "De Gaulle se ha convertido en el portavoz más furibundo de la agresiva política que siguen los imperialistas norteamericanos y sus aliados de la OTAN, para impedir negociaciones efectivas sobre el arreglo pacífico de la cuestión alemana". Finalmente, exhorta a las fuerzas populares de Francia a "incrementar sus acciones mancomunadas en la lucha por el mejoramiento de la vida, en defensa de las libertades que quedan, contra el peligro reaccionario y fascista y por el restablecimiento de la democracia".

POR LA TIERRA...

mente, contra la opresión de la clase latifundista, que se apoya en la fuerza de las leyes y de los rifles para intentar la expulsión de los pequeños agricultores de sus tierras. Pero, oigamos a Mario.

LA LIGA CAMPESINA

¿Tienen alguna forma de organización los campesinos pobres de Sabalito?

—Sí, como no. Tenemos una Liga Campesina. Yo soy el Presidente. Están afiliados la mayoría de los campesinos. Tenemos comités de la Liga en La Unión, Mellizas y Copal. Todos los campesinos pobres de Sabalito saben que si no se mantienen organizados, la autoridad al servicio de los latifundistas hará de ellos lo que le dé la gana.

EN TIEMPOS DE FIGUERES...

¿Han sufrido muchos problemas?

—Oh, eso ni para qué me lo pregunta. Mire, en tiempo de Figueres, hace cuatro años, estuvieron oprimiendo y maltratando a un grupo que vive ahora en Limoncito. Vinieron la policía a echarlos de sus tierras y toda la prensa dijo que eran unos vagos y borrachos. Antes ellos trabajaban como peones de la SICA, o sea de los italianos. La empresa de los Janscetti los tenía viviendo peor que animales. Hasta había unos que vivían en un gallinero. El gallinero de Mario Pepas. Los italianos pobres que trajeron la compañía se burlaban de ellos, porque les decían: ¿Cómo es posible que nosotros, extranjeros, tengamos tierra, y ustedes que son tícos, no las tengan? Entonces los trabajadores se dieron cuenta de que aquello no podía seguir así, y cogieron tierras abandonadas de un lugar que se llama El Zoncho. De allí los sacó la Guardia Civil. Eso fue en tiempos de Figueres, que ahora anda y siempre anduvo, haciendo bulla de Reforma Agraria y qué sé yo cuántas cosas. Bueno, pues los sacó la Guardia de Figueres de sus terrenitos. Como le decía, los periódicos hablaban de esos vagabundos y borrachos que les estaban quitando su tierra a don Ernesto Araya, a Minicelli y a la SICA. Pues figúrese que ahora, esos "vagabundos", en Limoncito, producen diez mil quintales de arroz.

—Naturalmente, ahora salen a la Colonia de San Vito de Java, a vender, y nadie quiere comprarles. Por eso nosotros insistimos en que se ponga allí una agencia del Consejo Nacional de la Producción.

LOS PRINCIPALES PROBLEMAS

—Bueno, pero explíquenos, ¿cuáles son los principales problemas que tienen ustedes allá?

—En pocas palabras, falta de mercados, o sea, que necesitamos por lo menos una agencia de compra; falta casi absoluta de ayuda para construir caminos; opresión constante de los latifundistas, de la Guardia Civil y del Resguardo y falta de unidad sanitaria, que no la hay en toda la zona; ni siquiera un médico tenemos. En cuanto a las escuelas, existen porque las construimos nosotros mismos, pero en el centro de Sabalito hay que hacer una nueva, y esa, por ser más grande, tiene que hacerla el Gobierno. En fin, hay muchos problemas, y todos graves.

LA VISITA DE LOS DIPUTADOS

—¿Tienen ustedes esperanza de que se arregle algo ahora que los diputados van a visitar la zona?

—Hombrecito, pues francamente no. Ya estamos aburridos de visitas de funcionarios que van a mentir. En cuanto a los diputados, ya sabemos cómo tratan al campesino. Entre ellos, únicamente Aguiluz y Obregón se han preocupado, por lo menos, por emitir una Ley de Reforma Agraria justa. Los de-

más sólo hacen demagogía. Y fíjese usted, hace poco, cuando fue la Guardia Civil a meternos a la cárcel, ni uno de ellos dijo "esta boca es mía", para defendernos. De modo que los campesinos de Sabalito posiblemente le digan a los diputados unas cuantas cosas bien dichas, cuando lleguen, porque se lo tienen bien merecido.

—Mire, yo le digo que todos esos que nos engañan y nos oprimen no se dan cuenta de lo que están haciendo. Los campesinos nos hacemos duros, luchando con la montaña y los caminos. A nosotros no nos asustan así no más, porque no tenemos miedo ni creemos en brujas. Allí los hombres y mujeres se acostumbran a los actos heroicos de todos los días, y nadie los asusta fácilmente. Es mejor que no vayan a engañarlos y oprimirlos, porque una día de tantos vamos a estallar.

Cuando Mario Segura habla con gran energía, sentimos que está hablando nuestro verdadero pueblo, el pueblo que peleó en el 56. Termina con una sonrisa irónica:

—Puede ser que los diputados resuelvan algún problemita menor. Pero lo fundamental quedará allí, porque ellos no se ponen abiertamente contra los latifundistas. Muchos de ellos son latifundistas y no van a ponerse contra ellos mismos.

¿Quiere que le escriba el reportaje para que lo lea antes de irse?

—No precisa. Con sólo que no pongan ninguna palabra floja, es suficiente... En Sabalito no entendemos de palabras flojas.

Gran movimiento campesino

... PEKIN, 22 (SINJUA).—El periódico "Ta Kung Pai" inserta un artículo sobre el movimiento de posesión de tierras desplegado por los campesinos ecuatorianos. "La lucha campesina por la tierra, dice el artículo, se ha encendido en distintas partes del país, a partir de la segunda mitad del año 1960". A pesar de la represión policial bajo la dirección de las fuerzas oligárquicas, la lucha se ha extendido, según información incompleta, por lo menos a siete, de las dieciocho provincias del país. Un gran sector de los campesinos incógnitos tomaron parte en la lucha. En su conjunto, el levantamiento de los campesinos arreció la lucha entre la segunda mitad de 1960 hasta marzo de 1961. En el mes de marzo de este año, las autoridades ecuatorianas declararon la ley marcial en la ciudad de Loja, al sur del Ecuador, en las cercanías del Perú e intentaron intimidar a los campesinos de la Cooperativa Agrícola fuera del Estado ocupada por ellos. Sin embargo, los campesinos se mantuvieron en el sitio y desencadenaron una obstinada lucha. Este suceso llamó la atención pública. El "Diario del Ecuador" de la ciudad capital de Quito, señala en su editorial que los sucesos de la ciudad de Loja constituyen una señal de que los campesinos de todas partes del país quieren tomar la tierra, y pregunta la razón de por qué la reforma agraria no ha sido puesta en práctica. Las luchas de los campesinos tomaron diferentes formas: pidieron el pago de salarios adeudados por los latifundistas; afrontaron a las tropas y policías para salvar a sus dirigentes del maltrato, y ocuparon el edificio del Gobierno del distrito controlado por las fuerzas feudales locales.

MONTGOMERY EN CHINA

PEKIN, 6. (SINJUA).—El Mariscal de Campo británico, Montgomery, llegó esta tarde aquí, procedente de Cantón, por vía aérea, acompañado del General Li Ta, Presidente de la Asociación del Pueblo Chino de Defensa Nacional, que acudió a Cantón especialmente para dar la bienvenida al Mariscal. Entre los que estuvieron presentes para darle la bienvenida se encontraban el General Weng Shung, Vice-Ministro de Defensa Nacional; Juang Chung, VicePresidente

de la Comisión de Cultura Física y Deportes; Yu Pei-Wen, Director del Departamento de Protocolo del Ministerio del Exterior; Sung Chi Kuang, Sub-Director del Departamento de Europa Occidental del Ministerio del Exterior; Wu Jan Fu, Teniente Alcalde de Pekín y el General Mayor Po Tao, Sub-Comandante de la Guarnición de Pekín y el General Popular de Liberación de China. También estuvo presente M. N. F. Stewart, Encargado de Negocios británico.

SIGUE EMPEÑADA ...

lización de José Meléndez Ibarra, costarricense por naturalización y vecino de Golfito, quien fue detenido por las autoridades de aquel puerto después de comprobarse le ampliamente que participaba en movimientos subversivos comunistas y por tener pésimos antecedentes penales".

Tanto con el título como con el texto de esta gacetilla se trata de engañar al público y de justificar una de las múltiples arbitrariedades a que están acostumbradas las autoridades de este gobierno, las cuales, como se sabe, no cumplen órdenes de sus verdaderos superiores jerárquicos, ni siquiera del señor Presidente de la República, sino de los miembros de la Misión Militar americana y de los agentes de la Oficina Central de Inteligencia de los Estados Unidos.

Meléndez Ibarra fue detenido por Toyota, jefe político de Golfito, y por el turco Ab yud, éste sin más investidura que ser perro de presa de la United Fruit Co., sin cometer falta alguna, nada más que por desempeñar el cargo de Secretario General de la Federación Unica de Trabajadores Bananeros (FUTRA). Después de ser trasladado a la Penitenciaría, el Consejo de Migración ordenó expulsarlo del país como extranjero pernicioso. Entonces fue interpuesto un primer recurso de hábeas corpus en su favor, el cual fue rechazado por la Corte en virtud de un engaño a que apeló el jefe de la Oficina de Migración: informar a la Corte que Meléndez

de Ibarra era de nacionalidad nicaragüense. Entonces se presentó un nuevo recurso y se adicionó con una certificación de la Carta de Naturalización de José Meléndez, que data de hace más de veinte años. Así las cosas, la Corte ordenó la libertad de Meléndez Ibarra.

Es mentira que el Consejo hubiese cancelado la Carta de Naturalización de Meléndez Ibarra, y menos que éste hubiera apelado tal pronunciamiento. El Consejo no tiene ninguna facultad para cancelar la carta de naturalización a nadie. Y menos a un ciudadano que como José Meléndez no ha cometido delito alguno.

Pero es bueno poner a la opinión pública alerta sobre una cosa que sí puede ocurrir: que se intente aplicar la Ley de Extranjería a José Meléndez pasando por encima de disposiciones claras y terminantes de la Constitución Política vigente. Dicha ley está de hecho derogada por la Constitución y fue promulgada antes de que ésta entrara en vigencia. Según la Constitución, y ésa es la última palabra en la materia, a un extranjero naturalizado sólo se le puede cancelar la ciudadanía por dos razones: porque opte otra o porque abandone el país por un determinado número de años, sin mantener vínculos con él. Como se ve, en ninguno de estos dos casos previstos por la Carta Magna está Meléndez Ibarra. La Ley de Extranjería, promulgada antes de 1948, fue, pues, derogada por la Constitución que se promulgó ese año.

El país ha obtenido muy poco provecho del dinero que adeudamos.

ALFREDO GONÁLEZ FLORES

La espada es enemiga natural de la libertad.
Dr. JOSE MARIA CASTRO MADRIZ

Librar victoriosamente la lucha por la segunda independencia nacional

El texto de la resolución adoptada lo consignamos por aparte. Reproducimos a continuación un resumen de los conceptos principales del discurso pronunciado por el señor Ferreto.

—:—

Con raras excepciones, comenzó diciendo el orador, todos los pueblos que han estado sometidos al yugo colonial, conquistan su independencia nacional después de una lucha dramática y sangrienta. Así ocurrió en el proceso de liberación de los pueblos de América, primero respecto al dominio colonial de Inglaterra y luego respecto de España. Fueron precisos enormes sacrificios y el pago de una alta cuota de sangre, para que México, Venezuela, Colombia, Perú, Ecuador, Chile, Bolivia, Argentina, Uruguay, etc., alcanzaran su independencia como Estados nacionales.

Costa Rica y sus hermanas de Centro América constituyeron una excepción. Alcanzaron su libertad nacional sin lucha, más bien como consecuencia del debilitamiento extremo a que había llegado por aquel entonces el Imperio Español, como producto de la lucha librada por otros pueblos hermanos de América Latina, y como derivación también de las guerras en que España se enfrascó en Europa.

Costa Rica no luchó por su independencia nacional porque el grado de su desarrollo económico era en 1821 tan atrasado, era tal su pobreza, que los criollos no tenían móviles económicos de fuerza que los estimularan a plantear, como lo hicieron en otras latitudes del Hemisferio, la lucha por la liberación nacional del yugo colonial. Por su parte, la pobreza de la zona originó, asimismo, el relativo poco interés de la Corona en mantener sometida a Centro América.

También en el moderno proceso de liberación nacional de pueblos sojuzgados por el imperialismo contemporáneo, ha ocurrido y puede ocurrir, como excepción, que algunos pueblos bajo condiciones especiales alcancen su emancipación sin recurrir a la lucha armada.

El deseo de los pueblos oprimidos, como de las clases explotadas, es marchar por la senda de su libertad nacional, de su progreso y bienestar social, incluso por el camino anchuroso del Socialismo, sin tener que recurrir a la violencia. Son las potencias coloniales e imperialistas, y son las clases explotadoras, las que se empeñan en imponer a los pueblos oprimidos y a las masas trabajadoras el camino de la violencia para conseguir su liberación. Y los pueblos y las masas, como es natural, emplean el camino que las circunstancias históricas les señalan y no arrugan la cara cuando tienen que abrirse paso hacia su libertad a sangre y fuego.

—:—

Fue en la Campaña de 1856 que Costa Rica libró realmente la guerra de independencia nacional. Aunque más bien la lucha tuvo el carácter de una guerra de afirmación de nuestra nacionalidad. Ya para esa época el país había comenzado a desarrollar su economía y con ello, logrado alcanzar un cierto grado de conciencia nacional. Las proclamas de Juan Rafael Mora llamaron a empuñar las armas para expulsar primero del territorio nacional y luego de Nicaragua a los filibusteros yanquis, encontraron eco en la conciencia de las masas. El patriotismo había prendido en el alma popular.

Al batirse contra los invasores yanquis en 1856 y derrotarlos en Santa Rosa, Rivas y San Juan, nuestros campesinos armados actuaron como pioneros de una nueva lucha por la liberación nacional de los pueblos de América Latina. Igual

papel le correspondió jugar al pueblo mexicano, el cual, como se sabe, tras perder casi la mitad de su territorio en manos de su vecino del norte, tuvo que batirse para defender Sonora de las aventuras expansionistas de William Walker y sus compinches.

Las jornadas del 56 y del 57 fueron un anuncio, una clarinada de alerta a todos los pueblos latinoamericanos, en el sentido de que, expulsados los colonialistas iberos, íbamos a tener ante nosotros otro opresor, muchísimo más poderoso, rapaz y cruel, que como lo había sido el amo español.

Puesto frente al paredón de fusilamiento en Honduras, Walker maldijo nuestros pueblos y les pronosticó que lo que no habían logrado los Estados Unidos por acción de su espada, lo lograrían bajo el embrujo de los dólares. Por desgracia para América Central, se han cumplido los malos augurios del jefe filibustero.

Es necesario recordar aquí, una vez más, que gracias al previsor patriotismo y al coraje del Presidente Mora y de los costarricenses que participaron en la Campaña Nacional, en Costa Rica funcionó el "paredón" en 1856. Don Juanito Mora no sólo hizo fusilar a los prisioneros yanquis caídos en poder de las tropas nacionales, sino que defendió públicamente el derecho a practicar esas ejecuciones. Como la Cuba de Fidel Castro hace hoy, la Costa Rica de Juan Rafael Mora no ocultó ni disimuló el castigo de los criminales aventureros que habían invadido el territorio nacional. Mora es un prócer de nuestra patria porque tuvo la firmeza y el valor necesarios para encarar las consecuencias de que se fusilaran aquí los súbditos de una gran potencia que amenazaba a nuestra pequeña patria con una agresión directa como represalia. Por eso, resulta ridículo, para no llamarlo de otra manera, que nuestro gobierno invoque hoy el fusilamiento de cinco criminales que invadieron su patria al servicio de una potencia extranjera, como pretexto para romper relaciones diplomáticas con el régimen revolucionario de Fidel Castro.

—:—

Fue a fines del siglo 19 y principios del presente que los Estados Unidos alcanzaron un alto grado de desarrollo capitalista, produciéndose una gran concentración de capital en manos de unos cuantos monopolios. En otras palabras, fue a partir de principios de este siglo que los Estados Unidos devienen en una gran potencia imperialista, y emprenden la vía de su gradual expansión económica sobre la América Latina. En Costa Rica es a principios de este siglo que, en efecto, la United Fruit Co. abre la era de la penetración y del dominio económico de los Estados Unidos.

A lo largo de los 61 años que van de este siglo, progresivamente, los monopolios yanquis se han ido adueñando de nuestras fuentes principales de riqueza, comenzando por el dominio de por lo menos una cuarta parte del suelo cultivable del país. Y conforme hemos ido perdiendo independencia económica, vamos perdiendo también gradualmente nuestra independencia política. El moderno imperialismo, que Lenin definió como etapa superior y última del capitalismo, como fase decadente de un capitalismo de tipo monopolista, se caracteriza entre otras cosas por la necesidad que tiene de exportar capitales y conquistar fuentes de materias primas, respetando las apariencias formales de la independencia nacional de los pueblos sojuzgados. El imperialismo moderno mantiene la esencia explotadora y rapaz del viejo colonialismo, pero aparenta respetar la independencia formal de los Estados. Tal es el caso de las relaciones de los Estados

Unidos con la América Latina, con la sola excepción de Puerto Rico.

Sin embargo, cada día que pasa, conforme el sistema imperialista mundial se va sumiendo en la crisis, las apariencias de respeto a la independencia formal de nuestros Estados van desapareciendo. Cada vez es más evidente, por ejemplo, la dependencia de nuestros gobiernos respecto a sus amos imperialistas. Basta, para demostrarlo, unos pocos ejemplos. ¿Quién no sabe que fue un acto de servil sometimiento a las exigencias del Departamento de Estado, aquel según el cual se puso fuera de ley al Partido Socialista Costarricense? ¿Quién no sabe a quién le mueven la cola los Calderones Guardia, los Orlich y los Ulates, cuando hacen votar a sus fracciones parlamentarias por la ilegalidad del Partido Socialista? ¿Quién ignora que la garroteada que nos dieron el Primero de Mayo, fue organizada en cumplimiento de órdenes de autoridades extranjeras y que nuestros flamantes jefes del Ministerio de Seguridad Pública tienen oficinas comunes con la Misión Militar norteamericana?

Pero quizás ninguna manifestación más clara se ha dado de la progresiva pérdida de la soberanía y la independencia nacionales, que la actitud presente del Gobierno del señor Echandi, al resolver la ruptura de relaciones diplomáticas con el Gobierno de Fidel Castro. Contra todas las normas y las prácticas del derecho internacional, que prohíben a un Estado inmiscuirse en los asuntos internos de otro, nuestro Gobierno usa el pretexto del fusilamiento de cinco archisecinos, traidores a su patria, para romper relaciones con Cuba. Alega el Presidente Echandi que lo que no puede tolerar es que se fusile en virtud de sentencias dictadas por tribunales militares. Pero yo digo que el Gobierno del señor Echandi ni siquiera ha levantado una protesta, menos roto relaciones, con el gobierno de De Gaulle, cuyos tribunales militares no descansan ni de día ni de noche condenando a muerte a los patriotas argelinos. Tampoco ha tenido nuestro Gobierno una palabra de condenatoria contra los asesinatos que a diario practica la Guardia Nacional de Somoza. ¿Cuál tribunal común condena a muerte a los patriotas nicaragüenses?

Es obvio que nuestros gobernantes no han hecho otra cosa que ceñirse a las exigencias del Departamento de Estado. Es claro que los Estados Unidos preparan febrilmente otra agresión contra Cuba, pero antes quieren aislarla más desde el punto de vista diplomático. El acto del Presidente Echandi al romper con Cuba, forma parte del conjunto de medidas que toma el Departamento de Estado para preparar la nueva agresión contra Cuba. Tenemos que protestar hoy con todas nuestras fuerzas por el acto lacayuno de nuestro Gobierno y denunciar los criminales planes de agresión contra Cuba que alientan cada vez de manera más descarada los círculos gobernantes de los Estados Unidos.

Costa Rica ha ido perdiendo, pues, no sólo su independencia económica, sino también política. El dominio que el imperio yanqui ejerce sobre nuestra vida económica y política, es mucho mayor, mil veces mayor, que el que ejerció el imperio español. Por eso, al alistarnos a celebrar el 140 aniversario de la Independencia Nacional, tenemos que plantear en los términos que las circunstancias demandan la gran responsabilidad de nuestra generación, la de librar victoriosamente la lucha por la Segunda Independencia Nacional.

—:—

A continuación, el orador presentó a la Asamblea el texto de la resolución que publicamos por aparte.

Repudio nacional ante ruptura con Cuba

Inmediatamente después de que se supo, el sábado por la noche, la noticia de la ruptura de nuestro Gobierno con el Gobierno Revolucionario de Cuba, a causa del fusilamiento de cinco espurnibles criminales, el pueblo empezó a manifestarse contra la medida. Empezaron a llegar visitas a la Embajada. Durante todo el domingo, la Embajada estuvo llena de visitantes de todos los sectores sociales que manifestaban a los diplomáticos cubanos la solidaridad ferviente de nuestro pueblo con el pueblo y Gobierno de Cuba.

El domingo por la noche la Embajada estaba completamente llena de obreros, campesinos e intelectuales. Varios compañeros cantaron piezas revolucionarias y hubo discursos.

El lunes siguió el desfile de visitas durante todo el día, y por la noche llegó en pleno la Directiva de la Confederación General de Trabajadores. Luego la Directiva de la Sociedad de Amigos de la Revolución Cubana que entregaron al Encargado de Negocios, Señor Armona, una carta abierta para el doctor Fidel Castro, que luego transcribimos. También llegó una nutridísima representación del Centro Obrero de Estudios Sociales, que entregó otra carta para Fidel Castro, firmada por Arnoldo Ferreto en nombre de los asistentes al mitin de masas celebrado ese día en el local del Centro.

Alianza de Mujeres Costarricenses también emitió un pronunciamiento público que copiamos luego. La Confederación General de Trabajadores emitió también un pronunciamiento que copiamos.

A continuación las cartas y pronunciamientos:

CARTA DEL CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES A FIDEL CASTRO

San José, Costa Rica, A. C.,
Setiembre, 1961

Compañero Fidel Castro Ruz
La Habana, Cuba.

Estimado compañero
Primer Ministro:

Centenares de hombres y mujeres del pueblo de Costa

Rica, reunidos esta noche en San José, capital de nuestra República, en acto patriótico relacionado con la próxima celebración del 15 de setiembre, fecha del 140 aniversario de nuestra independencia, acordamos unánimemente expresar a Ud. nuestra más decidida solidaridad, y a nuestro Gobierno nuestra más vehemente protesta, por el acto lacayano de romper relaciones diplomáticas con su Gobierno, sirviendo los intereses del imperialismo norteamericano.

Costa Rica conquistó su verdadera independencia en 1856, luchando con las armas en la mano contra los filibusteros yanquis, que intentaron en vano apoderarse de Centro América para someterla a un régimen de esclavitud. El Presidente Mora, prócer de esta jornada gloriosa, ordenó fusilar a los prisioneros yanquis, y defendió el derecho de sus tropas de actuar sin contemplaciones contra los invasores extranjeros de nuestra patria.

Es ridículo que un Gobierno de nuestro país venga ahora a invocar como pretexto para romper relaciones con Cuba, la circunstancia de que su Gobierno, en ejercicio legítimo de su soberanía, condene a muerte a un grupo de asesinos confesos, traidores a su patria, que invadieron el territorio nacional de Cuba al servicio de una potencia extranjera. El pare-dón funcionó en Costa Rica en 1856, de lo que nos sentimos orgullosos los costarricenses patriotas. Por eso el Presidente Mora pasó a la Historia como un prócer y como un patriota.

Finalmente, permítanos decirle que su Gobierno y su Pueblo tendrán de hoy en adelante un apoyo más fervoroso y combativo que nunca de nuestra parte, y de parte de todos los costarricenses dignos.

Atentamente, firma por los presentes,

Arnoldo Ferreto SEGURA

CARTA DE LA SOCIEDAD DE AMIGOS DE LA REVOLUCION CUBANA A FIDEL CASTRO

Doctor
Fidel Castro

Primer Ministro del Gbno. Revolucionario de Cuba,
E. S. M.

Estimado Primer Ministro:

Los costarricenses hemos recibido con vigoroso resentimiento de repudio la noticia de la ruptura de relaciones con Cuba, impuesta por los Estados Unidos al Gobierno de nuestro país. El pueblo de Cuba conoce bien cual es nuestra manera de pensar y actuar ante el proceso revolucionario que vive su país; sabe porque lo hemos manifestado muchas veces, que estamos dispuestos a dar nuestra sangre por defenderlo de la agresión imperialista; sabe que hemos mantenido una actitud constante de apoyo fraternal a la causa revolucionaria; sabe que todo lo que se haga contra Cuba es considerado por nuestras masas populares como una agresión directa a sus anhelos y a sus derechos, y sabe que actuamos siempre en forma enérgica, de conformidad con esa manera de sentir y pensar. Usted, doctor Castro, y su pueblo, saben bien eso, pero es necesario repetirlo con toda claridad y energía en este momento. Debemos decirlo bien alto, para que sienta el pueblo cubano, una vez más, que se le quiere y se le apoya en su lucha, y para que sepan y entiendan bien el imperialismo y su séquito de oligarquías serviles, la responsabilidad que asumen ante la historia; para ver si es posible dejar claro en sus mentes oscurecidas por el rencor, que con medidas criminales como ésta que ahora toman, llevan a la humanidad por el camino del odio y de la guerra.

Sostenemos que la ruptura de relaciones con la Cuba Revolucionaria es una medida criminal. Los grandes monopolios, cuyos representantes constituyen el Gobierno de Estados Unidos, necesitan que la mayor parte o la totalidad de estos gobiernos latinoamericanos rompan relaciones con Cuba, para aislarla, a fin de llevar adelante su política de intervención armada. Nuestro Gobierno, al acordar la ruptura, se convierte en cómplice de tan siniestro plan. Si para desgracia de la humanidad, se produjera la agresión que ha denunciado

Cuba, la sangre ahí derramada caería no solamente sobre la cabeza de los infames agresores imperialistas, sino sobre la de estos gobiernos pusilánimes y entreguistas que no han tenido coraje para resistir la presión hecha sobre ellos, a fin de que participaran en la conspiración.

Quienes se escudan en el pretexto hipócrita de los fusilamientos de oscuros criminales, deben tener presente que su actitud servirá para justificar un intento de agresión que habrá de costar daños incalculables a la humanidad. Deben tener presente, que su actitud, tomada en el afán de complacer a los grandes monopolios norteamericanos, puede llevar a la guerra mundial. En Cuba se está decidiendo la suerte de América y quizá la del mundo. Una agresión imperialista a Cuba podría desatar la temida conflagración. Esa ruptura que hoy, talvez con fruición, comentan nuestros oligarcas en los clubes elegantes, puede ser muy pronto el mayor motivo de tardíos arrepentimientos.

El pueblo costarricense es amigo de la Revolución Cubana. La oligarquía gobernante no entiende eso porque está lejos del sentir popular. En América, sólo el Gobierno de Cuba, salido de la entraña misma del pueblo, permanece con el oído atento para escuchar la voz de ese pueblo. Los demás Gobiernos, como el nuestro, no la oyen porque no pueden y por que no quieren. No pueden, porque para saber lo que piensa el pueblo es necesario amarlo, y los explotadores no han amado nunca a los explotados; no quieren escuchar, porque esa voz del pueblo los condena todos los días, los repudia siempre. Nuestras oligarquías solamente tiene el oído fino para los órdenes de Washington. Ese es su problema. Tal incapacidad para escuchar al pueblo les ha llevado a consumir este crimen. La historia hará muy pronto la medida de su error.

Pero esta situación no va a durar mucho. Nosotros tenemos absoluta confianza en que muy pronto, gracias al esfuerzo constante que realizan los sectores patrióticos de nuestro país, las cosas cambiarán radicalmente. —

Pronto florecerá en Costa Rica la verdadera democracia, la democracia sin explotadores ni explotados; la democracia sin servilismo; la democracia activa y soberana; la democracia que arma al pueblo para que mantenga sus conquistas; la democracia que enseña a leer al que no sabe, da pan al hambriento y techo al indigente; la democracia que pone al hombre dentro del verdadero marco de la humana dignidad. En una palabra, esperamos que muy pronto florezca en Costa Rica una democracia similar a al que hoy florece en Cuba.

Mientras llega ese momento feliz, tiene el pueblo cubano el firme apoyo de los obreros, campesinos e intelectuales honrados de nuestro país. Jamás abandonaremos a Cuba y a su Revolución Socialista. Aquí nos tendrán siempre en actitud de combate. Aquí nos tendrán siempre, gritando como un solo hombre: ¡Viva la Revolución Socialista de Cuba! ¡Viva Fidel Castro! ¡Vivan los obreros y campesinos cubanos! ¡Viva la Revolución Latinoamericana! Y también gritaremos: ¡Abajo el imperialismo yanqui! ¡Abajo los Gobiernos serviles de América Latina!

¡Aquí estamos, Doctor Castro! ¡Aquí estamos, pueblo de Cuba! ¡Ante el rompimiento de relaciones decretado por una minoría, cientos de miles de costarricenses estrechamos nuestros lazos de solidaridad con la heroica Revolución Cubana, y prometemos defenderla en el terreno que las circunstancias demandan!

Ovidio Salazar S.
Carlos Guillén F.
Francisco Gamboa G.
Teodoro Martén R.
Cecilia T. de Dobles
Fernando Chaves M.
Rafael Angel Llubere Z.
Oscar Morera M.
Hugo Castro S.
Fabián Dobles R.
Eduardo Mora V.
Alvaro Moya

Por imposibilidad material no es posible incluir las declaraciones de Alianza de Mujeres Costarricenses y de la CGTC. En el próximo número serán publicadas.

EL PROGRAMA DEL COMUNISMO

En el mes de octubre se va a reunir en Moscú el XXII Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética para discutir y aprobar el nuevo programa, el programa del tránsito del socialismo al comunismo.

Ya es conocido por todo el mundo tal documento, salvo tal vez por el pueblo de Costa Rica, pues los cultos funcionarios del Estado costarricense (que antes tenía más maestros que soldados) lo decomisan horroizados y lo destruyen. En Europa y Asia se están refiriendo a dicho programa en forma muy amplia. En la América del Sur y en México también.

Los cables, incluso de las agencias noticiosas norteamericanas, han transmitido información al respecto, aunque nuestros periódicos no han querido decir casi nada por temor a despertar inconformidad de los amos del Norte. Mientras la Unión Soviética marcha hacia el comunismo, porque cree la abundancia de bienes materiales, LA NACION (del martes 12 de setiembre) publica una gacetilla diciendo que en el "soviet" no hay carne, ni leche, ni pan; la gente se muere de hambre; el sistema está a punto de derrumbarse. Don Ricardo Castro Beeche se ha ido a su casa a dormir tranquilo después de salvar, de esa manera, al mundo capitalista.

Estos pobres dueños de la prensa costarricense viven en una profunda ignorancia y cobardía intelectuales. Sin embargo, el reaccionario THE ECONOMIST de Inglaterra comenta el programa y afirma que no le cabe duda de que el nuevo programa será cumplido por los comunistas rusos, así como han cumplido los planes anteriores.

El nuevo programa fija una elevación del ingreso nacional de la URSS en 400%, y la elevación del ingreso real por cabeza, es decir, por cada ciudadano, en un 25%.

Tan elevado aumento del ingreso nacional, consecuencia del desarrollo impetuoso que alcanzará la URSS en su producción en los próximos 20 años, se traducirá en vivienda moderna y totalmente gratuita para todos, supresión de toda clase de impuestos directos e indirectos, educación obligatoria hasta la segunda enseñanza, y naturalmente gratuita hasta la Universidad, comida gratuita en los centros de trabajo y estudio, pensión holgada para todos los hombres que entren en la vejez, asistencia médica gratuita y mucho más amplia que como hoy existe, desaparición hasta de las últimas manifestaciones de diferenciación de clases, eliminación de la dictadura del proletariado, que sustituyó a la dictadura de la burguesía, para dar paso a la forma superior de democracia, supresión del Estado y ejecución de sus labores administrativas por instituciones autónomas locales, etc., etc.

Quizá todo esto será hablar en chino para los señores propietarios de nuestra prensa y para muchos de nuestros "intelectuales", pero el plan expuesto en síntesis no es otra cosa que, como lo hemos dicho antes, el paso decisivo de la primera fase del socialismo, a su segunda y última, el comunismo.

Lenin decía que "Al iniciar las transformaciones socialistas, debemos plantearnos claramente el objetivo que estas transformaciones persiguen en definitiva, a saber: el objetivo de la creación de la sociedad comunista".

El mismo Lenin, así como sus maestros,

Marx y Engels, explicaban que el tránsito del socialismo al comunismo no podía ser el producto de un decreto o de los deseos de los dirigentes del pueblo, o del pueblo mismo, sino que ese paso debería ser paulatino y más o menos lento, conforme la técnica de producción y en general las fuerzas productivas se fueran desarrollando y colocándose en condiciones de producir grandes cantidades. En el XXI Congreso, Jruschov explicó ampliamente cómo, además de ese tránsito no podía señalarse como si hubiera límites precisos entre una fase y la otra: por ejemplo en la actual fase hay muchos servicios (medicina, educación, etc.) que se dan gratuitamente a toda la población y conforme a las necesidades de la población. No hay pues una frontera entre una fase y otra.

Debe tomarse en cuenta que en la primera fase del socialismo, a cada ciudadano se le demanda una cantidad y calidad de trabajo de acuerdo con la capacidad del ciudadano; y se le retribuye con un salario de acuerdo con el trabajo realizado. En la segunda fase se le sigue demandando según su capacidad de trabajo, pero se le retribuye con todos los artículos y servicios que necesite y que, por supuesto, varía según cada individuo.

Los capitalistas no tolerarían que eso se dijera ni siquiera como propaganda, pues el capitalismo no puede vivir si no es a base de explotación del hombre por el hombre, si no es mediante la coexistencia de la miseria y la opulencia cada vez más desarrolladas.

El sistema comunista, la sociedad comunista, es una sociedad sin clases, "con una forma única de propiedad sobre los medios de producción, la propiedad de todo el pueblo, y con una plena igualdad social de todos los miembros de la sociedad, en la que, a la par con el desarrollo universal de los hombres, crecerán las fuerzas productivas sobre la base de una ciencia y una técnica en desenvolvimiento constante, manarán a pleno caudal todas las fuentes de la riqueza social y será realizado el gran principio de cada cual, según su capacidad; a cada cual, según sus necesidades. El comunismo es una sociedad altamente organizada de trabajadores libres y conscientes, en la que se establecerá la autogestión social, el trabajo en bien de la sociedad será para todos la primera exigencia vital, necesidad hecha conciencia, y la capacidad de cada individuo se aplicará con el mayor provecho para el pueblo".

Ahora bien, para que esa meta maravillosa pueda ser alcanzada en tan breve plazo, es indispensable que no haya guerra mundial, porque de haberla se destruiría la vida de millones de hombres y cantidades fabulosas de otras fuerzas productivas. El mundo socialista por eso necesita la paz, la coexistencia pacífica con todos los demás sistemas existentes.

Al imperialismo, que le aterra la perspectiva feliz de los pueblos, como si fuera un murciélago huyendo de la luz, necesita, por el contrario, una guerra destructora.

De allí que el Programa del Partido Comunista se ha convertido hoy en la pesadilla del imperialismo, y también de los papagayos de La Nación, El Diario, La República y otros periódicos nacionales.

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

NO PUDO CONTESTAR

Por PEDRO PORRAS

A su regreso al país, el Dr. Calderón Guardia fue entrevistado por los radioperiodistas. En sus respuestas se notó que los años no pasan en vano. Sin ser televisada la entrevista, ya se le "veía" en las fugas de la voz (gallos se dice en costarricense) que todas las horas hieren.

:0:

El Dr. Calderón Guardia nunca ha pecado de estar excesivamente bien informado. Cuando se le interrogó acerca de la reforma agraria dijo que no la sentía necesaria para Costa Rica. Que aquí la propiedad está muy repartida y que con Reforma Agraria iba a surgir el problema del minifundio. Resulta que su partido viene haciendo de la reforma agraria su caballo de batalla.

:0:

¿En qué quedamos? ¿El doctor desautoriza a su Partido, o su Partido desautoriza al doctor?

:0:

Pero declaró más. (¡Cómo estarían temblando sus ayudantes!) Declaró que una reforma agraria extendería en Costa Rica el minifundio. Y que el minifundio es malo.

:0:

Estará pensando el Dr. que parcelar por ejemplo un millón de hectáreas de la United, es crear minifundio?

:0:

¿No sería que al doctor le sonó "minifundio" a "monofundio" y creyó que eso era cosa de Ulate? Porque de lo contrario, no nos explicamos el temor de don Rafael.

:0:

Cuando se le preguntó sobre la Conferencia de Punta del Este, dijo con su voz de viejo compadre: "Es la cosa mejor que pueden haber hecho". Y nos dió la impresión de que el doctor, por sus múltiples ocupaciones, no ha tenido tiempo de leer ni siquiera los resúmenes elementales de la AP sobre aquella conferencia.

:0:

Figures por lo menos es más hablantín. Adorna de más oropeles su oratoria, se defiende con rajonadas ante los periodistas extranjeros (lo llamaron doctor en Montevideo y Buenos Aires) e indudablemente es más hábil actor que el otro Ex-Presidente. Figures todavía tiene cuerda.

:0:

Cuando el doctor Calderón Guardia se enfrentó a la oligarquía en la lucha por la reforma social, aliado de su pueblo, era un orador rotundo, claro, lúcido, inteligente. Des hizo a Ulate en todas las polémicas de entonces. Pero entonces andaba con los camaradas. Ahora se nota la ausencia de ellos. No es verdad, doctor?

:0:

Habló también de la crisis de Berlín. Allí fue el disloque! Llamó defensores de la libertad a los provocadores nazis de Berlín y afirmó que allí estaba la defensa de la civilización occidental. Y demás banalidades baratas de la propaganda elemental yanqui en la que ya no creen ni las viejitas de San Juan de Mata, distrito tercero del cantón de Turubares.

:0:

En Berlín Occidental está el nazismo, aliado ahora del imperialismo. De ser esos nazis los defensores de la civilización occidental, no nos explicamos por qué don Rafael les declaró la guerra, primero que nadie en América, en diciembre de 1941.

:0:

Fueron las principales preguntas. ¿Las contestó? Nosotros creemos que no. Consideramos que no supo contestar, porque ahora le hace falta don Manuel Mora.